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НАРОДНЫЙ МАНДАТ

Зона экологического бедствия

В материалах арбитраж-
ного суда раскрыта ин-
формация о том, что 23 

мая 2018 года учредитель ООО 
«Арктика» Михаил Мартынов 
по договору купли-продажи 
приобрёл в пгт. Балашейка зе-
мельный участок пл. 2,3 га 
(кадастровый номер 
63:33:0410020:2). Категория: 
земли промышленности, 
энергетики, транспорта. Раз-
решённое использование зе-
мельного участка — для раз-
мещения промышленных 
объектов. ООО «Арктика» 
первоначально выступало в 
качестве арендатора. Спу-
стя год, 19 мая 2019-го, Мар-
тынов переоформил зе-
мельный участок на указан-
ное подконтрольное юрли-
цо. В 2019 году ООО «Аркти-
ка» здесь построило цех по 
производству минерально-
го наполнителя, гаражи, за-
бор и здание контрольно-
пропускного пункта. Кроме 
того, на соседнем земель-
ном участке, который рас-
положен через ул. Кирпич-
ную, был возведён дробиль-
ный цех. 

15 октября 2019 года ООО 
«Арктика» получило ли-
цензию на недра горного 
отвода Балашейского 
участка, где приступило к 
добыче кремнеземсодер-
жащей породы — опоки. 
Производственная дея-
тельность организована с 
вопиющими нарушениями 
действующего законода-
тельства и вылилась в от-
кровенный произвол. Ка-
питалисты вытерли ноги о 
права и законные интере-
сы граждан. Был перекрыт 

участок автодороги по ули-
це Кирпичной между про-
изводственными объекта-
ми. Вместо него была про-
ложена объездная насып-
ная дорога. Кроме того, в 
мае 2019 года сотрудники 
ЗАО «ССК» обнаружили, 
что завод демонтировал 
принадлежащую сетям ли-
нию электропередачи, ко-
торая находилась за преде-
лами территории пред-
приятия. Провод и столбы 
в количестве 8 штук отсут-
ствовали. Директор ООО 
«Арктика» Татьяна Павло-
ва сложила вышеназванное 
имущество на территории 
завода. 

В отделе полиции №34 МУ 
МВД России «Сызранское» 
рассматривался вопрос о воз-
буждении уголовного дела по 
ч. 1 ст. 330 УК РФ (самоуправ-
ство). Однако силовики оказа-
лись слабаками. Они не реши-
лись на этот шаг. «Постановле-
нием об отказе в возбуждении 
уголовного дела от 13.11.2020 г. 
установлено, что в действи- 
ях директора ООО «Аркти- 
ка» Павловой Т.А. формально 
усматриваются признаки со-
става преступления, преду-
смотренного ч. 1 ст. 330 УК РФ, 
однако ввиду несущественно-
сти размера причинённого 
ЗАО «ССК» ущерба в возбужде-
нии уголовного дела в отноше-
нии директора ООО «Арктика» 
Павловой Т.А. отказано за от-
сутствием состава преступле-
ния», — сказано в решении ар-
битража от 21 октября 2021 года 
по делу А55-1708/2022. По дан-
ному решению ЗАО «ССК» взы-
скало с ООО «Арктика» убытки 
на сумму 630 тыс. рублей. 

Важно отметить, что пыль-
ное производство размести-
лось буквально в 8—20 метрах 
от жилых домов. Дробильный 
цех издавал невыносимый 
грохот. Жители посёлка го-
родского типа Балашейка по-
жаловались в Управление 
Роспотребнадзора по Самар-
ской области на ООО «Аркти-
ка» в связи с нарушениями 
санитарно-эпидемиологиче-
ского законодательства, а 
именно на загрязнение атмо-
сферного воздуха населённых 
мест, превышение уровня шу-
ма и вибрации, а также на не-
соблюдение санитарно-за-
щитной зоны предприятия. 
21 мая 2021 года управление 
Роспотребнадзора возбудило 
дело об административном 
правонарушении. 10 июня 
2021 года в отношении ООО 
«Арктика» был составлен 
протокол об административ-
ном нарушении. Дело было 
направлено в Сызранский го-
родской суд. 

Суд признал юридическое 
лицо виновным. В решении от 
16 июля 2021 года по делу 
№ 5-2489/2021 сказано: «Суд 
приходит к выводу о наличии 
в действиях юридического ли-
ца — ООО «Арктика» состава 
административного правона-
рушения, предусмотренного 
ч. 1 ст. 6.3 КоАП РФ, поскольку 
юридическое лицо — ООО 
«Арктика» на момент провер-
ки не представило результаты 
натурных исследований и из-
мерений атмосферного возду-
ха, уровней физического воз-
действия на атмосферный 
воздух, выполненных в соот-
ветствии с программой на-
блюдений, предоставляемой в 

составе проекта санитарно-
защитной зоны для ООО 
«Арктика», а также допустило 
превышение уровня шума на 
границе с жилой застройкой 
на расстоянии 8 метров на  
8,3 дБА, чем нарушены сани-
тарно-эпидемиологические 
требования к эксплуатации 
жилых помещений и обще-
ственных помещений, зданий, 
сооружений». По решению су-
да ООО «Арктика» было 
оштрафовано… на 10 тыс. руб-
лей! Михаил Мартынов, долж-
но быть, от души посмеялся 
над таким решением. Можно 
заплатить 10 тыс. рублей и 
продолжать ворочать дела. 

На защиту интересов жите-
лей пгт. Балашейка встал за-
меститель председателя Са-
марской губернской думы, ру-
ководитель фракции КПРФ 
Алексей Лескин. Выяснилось, 
что дробильный цех пред-
приятия был размещён на 
землях сельхозназначения.  
28 августа 2023 года Алексей 
Лескин направил обращение в 
прокуратуру Самарской обла-
сти о противоправных дей-
ствиях ООО «Арктика», нару-
шении природоохранного, зе-
мельного законодательства и 
по другим вопросам. Прокура-
турой были приняты меры. В 
сентябре заместитель проку-
рора Самарской области Евге-
ний Бендовский доложил: 
«Проведённой проверкой фак-
ты нарушений ООО «Арктика» 
земельного законодательства, 
выразившиеся в нецелевом 
использовании земельного 
участка сельскохозяйственно-
го назначения, самовольном 
возведении объездной дороги, 
подтвердились. Прокуратурой 
Сызранского района Самар-
ской области в адрес ООО 
«Арктика» внесено представ-
ление об устранении наруше-
ний закона, которое находится 
на рассмотрении. По поста-
новлению прокуратуры рай-
она юридическое лицо управ-
лением Росреестра по Самар-
ской области привлечено к ад-

министративной ответствен-
ности по ч. 11 ст. 8.8 КоАП РФ в 
виде штрафа 50000 рублей. Ма-
териалы проверки направлены 
в МУ МВД России «Сызран-
ское» для рассмотрения вопро-
са о привлечении виновных 
лиц к административной от-
ветственности за самоуправ-
ство по ст. 19.1 КоАП РФ».  

В октябре ООО «Арктика» 
приступило к демонтажу дро-
бильного цеха. «Уже вывезена 
молотковая дробилка. Идут 
работы по разборке ангара», — 
поведала газете «Трудовая Са-
мара» собственница жилья 
пгт. Балашейка Ирина Ко-
лычева. Радует, что ситуация 
сдвинулась с места. Дробиль-
ный аппарат создавал такой 
грохот, что в окнах звенели 
стёкла и срабатывала сигна-
лизация на машинах. Однако 
остаются последствия про-
изводственной деятельности. 
Балашейка переживает эколо-
гическую катастрофу. Терри-
тория площадью 55 га превра-
щена в лунный пейзаж. На 
освобождаемой земле сельхоз-
назначения находятся груды 
пыли, гравия и каолина. Ветер 
разносит пыль по посёлку, по 
окрестным полям и огородам. 
Вся эта пыль покрывает нашу 
землю, наши дома, листву, де-
ревья, грядки. Плоды не отмы-
ваются от неё и поэтому не-
пригодны к употреблению. 
Пыль впитывает влагу, что 
приводит к пересыханию поч-
вы и гибели растений. Непо-
нятно, кто и когда будет вос-
станавливать нашу землю.  

Впрочем, о безоговорочной 
победе говорить ещё рано. 
Впереди много работы по на-
ведению порядка. Остаётся 
завод, который продолжает 
чадить. Также Волжская при-
родоохранная прокуратура 
должна дать свою оценку до-
водам о нарушении природо-
охранного законодательства, 
порче земель и нанесении 
вреда окружающей среде. 

 
Андрей НИКИТИН. 

Жители пгт. Балашейка Сызранского района Самарской области открыто на-
зывают место своего проживания зоной экологического бедствия. В 2018 году ООО 
«Арктика» запустило на территории поселения завод по производству кремниевого 
наполнителя для кошачьих туалетов. Вредное производство находится в считан-
ных метрах от жилой застройки и является источником выброса дисперсной пыли, 
которая образуется в ходе переработки кремниевого минерала и покрывает всю 
округу. В результате наносится непоправимый ущерб экологии и здоровью людей, 
которые вынуждены дышать этой пылью, зарабатывая лёгочные заболевания.

«Грязному 
наступлению» — 
твёрдый заслон!

Участие во встрече также 
приняли первый секре-
тарь обкома КПРФ 

Александр Бойков и помощ-
ники депутата от КПРФ  
Госдумы Романа Лябихова 
Александр Коротков и Вера 
Шишлова. 

Поводом для встречи по-
служила возрастающая ак-
тивность жителей против но-
вого мусорного полигона 
площадью в 42 га, который 
предполагается построить в 
Шуйском районе между де-
ревней Вятчинки и селом Ки-
тово, после чего экологически 
чистый район может превра-
титься в большую свалку. Жи-
телей не устраивает перспек-
тива превращения замеча-
тельного уголка природы в 
региональный мусоросбор-
ник в непосредственной бли-
зости от их домов. 

Первый секретарь Шуйско-
го горкома КПРФ, депутат го-
родской Думы Михаил Варен-
цов, побывавший на публич-
ных слушаниях по вопросу 
полигона, заявил, что в обе-
щания властей, будто это бу-
дет суперсовременный поли-
гон, никто не верит — будет 
просто грязная свалка. Людей 
обманывают.  

На недавней встрече губер-
натора с депутатами област-
ной Думы, сообщил Павел 
Смирнов, отвечая на вопрос 
по полигону, глава региона, 
по сути, снял с себя ответ-
ственность. Также о загрязне-
нии рек губернатор заявил, 
что такой проблемы, как её 
описывают в народе, нет, дес-
кать, и в Советском Союзе ре-
ки загрязняли… 

— Очень важно, что люди 
сегодня начинают бороться за 
свои права, за свой родной 
край, — отметил Александр 
Бойков. — Они делают это 
осознанно, бесплатно и без 
каких-либо приказов сверху. 
Жаль, что только точечно, а 
не широко и массово.  

Лидер коммунистов обла-
сти призвал земляков быть 

твёрдыми и последователь-
ными в своих действиях. 

— К сожалению, сейчас мы 
не можем без бумажки даже 
массово выразить своё мне-
ние, так как в регионе про-
должает действовать «коро-
навирусный» указ губернато-
ра №23-УГ, который уже дав-
но пора бы отменить, а они 
им пользуются как политиче-
ским ключом для закручива-
ния гаек. 

Вера Шишлова, комменти-
руя вопрос по экологической 
ситуации в регионе, отметила: 

— Власть внушает нам, что 
от нас ничего не зависит, но 
это не так. Просто она не хо-
чет протестов, ей они не нуж-
ны. Всё, что сейчас происхо-
дит с нашей экологией, мы 
«заработали» отчасти сами 
своим молчанием и соглаша-
тельством со всем, что про-
исходит в регионе! Мы заси-
делись на кухнях, думая лишь 
о своём желудке, а нам надо 
объединяться не только для 
решения какой-то одной про-
блемы, но и многих других. 

Жители, соглашаясь с ком-
мунистами, отмечали, что де-
путат от «Единой России» 
Масленников ни разу даже не 
вышел к людям поговорить. 
Какой уж тут ждать от него 
поддержки и помощи? 

На встрече было отмечено, 
что необходимо законода-
тельно закрепить норму об 
утверждении таких важных 
экологических проектов на 
районных референдумах, 
чтобы решение принимали 
жители, а не чиновники. 

Также было предложено 
выйти с инициативой по пе-
ресмотру СанПиНов, нормы и 
правила которых устарели. 
Ещё одним предложением 
стал возврат к советской си-
стеме по раздельному сбору 
мусора, сдаче бутылок и пла-
стика на переработку. 

— В этом плане нам дей-
ствительно есть чему по-
учиться у советских поколе-
ний, когда мы в магазин хо-

дили со своими банками, би-
донами и авоськами, а сдача 
макулатуры была обыденным 
делом для каждого, — расска-
зала одна из активистов села 
Китово. — В СССР сбор отхо-
дов был частью повседневной 
культуры. Перед населением 
ставили задачу максимально 
полезно использовать любой 
допустимый для переработки 
ресурс. Граждане охотно сда-
вали стеклотару или собирали 
старые газеты: всему находи-
лось применение. Тогда вла-
сти создали мощную и эф-
фективную систему сбора от-
ходов, обеспечивающую от-
личную мотивацию для лю-
дей. К сожалению, после раз-
вала Союза эта система ис-
чезла, а страна буквально по-
грязла в мусоре.  

Жители района, разуверив-
шись в местной власти, по-
просили коммунистов, чтобы 
они помогли им остановить 
«грязное наступление» поли-
гона, а также защитили от по-
лицейского давления и слеж-
ки гражданских активистов, 
выступающих против этих 
планов большой свалки. 

Подводя итоги, было реше-
но принять резолюцию и на-
править её в адрес правитель-
ства области, Совета депута-
тов Шуйского района, регио-
нального УМВД и Генераль-
ной прокуратуры РФ. 

— Будем следить за ситуа-
цией и поддерживать жите-
лей, — сказал, завершая 
встречу, депутат Павел 
Смирнов. — Надеемся на 
конструктивный диалог со 
всеми сторонами. 

  
Пресс-служба Ивановского 

обкома КПРФ. 

В селе Китово Ивановской области состоялась 
встреча жителей с депутатами-коммунистами Шуй-
ской городской думы Михаилом Варенцовым и област-
ной Думы Павлом Смирновым.

Как рассказал один из водителей, 
в минувший четверг был день 
зарплаты, и он вызвал массовое 

недовольство: расценки за час пере-
возки крупногабаритного товара были 
неожиданно для работников значи-
тельно снижены, и они получили на 
30—40% меньше, чем обычно. «Сказали 
нам, что заработала новая программа, 
которая по-новому считает вес товара 
и его габариты. Нас поставили перед 
фактом: либо соглашаетесь с условия-
ми, либо можно увольняться, так как 
тут никто никого не держит». 

Сокращение доходов (особенно ост-
ро чувствующееся на фоне постоянно-
го роста цен) — это одна из основных 
причин недовольства трудящихся. При 

этом работодатели находят различные 
варианты экономии на зарплатах ра-
ботников. Так, на днях в Выборгское 
местное отделение КПРФ Ленинград-
ской области обратились работники 
Выборгского судоремонтного завода. 
По их сообщениям, зарплаты им были 
снижены из-за урезания премиальной 
части. 

В минувший четверг питерские ком-
мунисты совместно с активистами 
профсоюза МПРА вышли к проходным 
легендарного Балтийского завода для 
распространения партийной прессы и 
профсоюзных листовок. Несмотря на 
то, что работники торопились к началу 
утренней смены, некоторые всё же 
останавливались коротко поговорить о 

жизни заводчан. Одна из претензий к 
работодателю, как выяснилось из этих 
коротких диалогов, — занижение клас-
са вредности на рабочем месте в ре-
зультате проведения СОУТ (специ-
альной оценки условий труда) и как 
следствие — сокращение так называе-
мых доплат за вредность. 

Только на этих примерах нескольких 
последних дней очевидна тенденция 
сознательного снижения работодате-
лями зарплат работников. 

Пётр КОРОЛЁВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Санкт-Петербург. 
q У Балтийского завода.

Забастовка — 
и не только 

Утро воскресенья началось с сообщений в профсоюзных телеграм-
каналах, а затем и в СМИ о забастовке водителей-доставщиков 
среднегабаритных и крупногабаритных товаров онлайн-сервиса 
компании «Сбер». Они вышли на протестную забастовку против 
уменьшения своей зарплаты. Судя по видеоролику в одной из соци-
альных сетей, у здания склада СберЛогистики машины водителей — 
участников забастовки (десятки микроавтобусов и небольших фур-
гонов) заблокировали выезды.

ТРУД И КАПИТАЛ

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Пока власть имущие строят планы в 
отношении дальнейшей судьбы 

сектора Газа после окончания израиль-
ской операции «Железные мечи», уро-
вень массового гнева на улицах миро-
вых столиц от Парижа до Вашингтона 
продолжает зашкаливать: акции соли-
дарности с Палестиной, охватившие 
практически всю планету, не прекра-
щаются ни на один день. Десятки тысяч 
жителей Австралии шестую неделю 
подряд выходят на пропалестинские 
митинги, требуя прекращения огня в 

Газе. В Мельбурне, столице штата Вик-
тория, в акции протеста возле здания 
парламента принял участие Джон 
Шиптон — отец австралийца Джулиана 
Ассанжа, основателя сайта компрома-
тов «Викиликс», с 2019 года находяще-
гося в лондонской тюрьме по иску 
США за раскрытие секретной инфор-
мации. Скандируя «Позор, позор лейбо-
ристам!», собравшиеся с флагами Пале-
стины осудили правительство страны, 
занявшее откровенно произраильскую 
позицию. 

Поддержку жителям Газы выразили 
и жители Сиднея, устроившие массо-
вый митинг в Гайд-парке. А в Брисбене, 
столице штата Квинсленд, демонстран-
ты несли муляжи завёрнутых в саван 
детей, залитых красной краской, и 
транспаранты «Прекратите геноцид!». 

Тысячи людей вышли на демонстра-
ции в поддержку Газы в городах Новой 
Зеландии. В столице Веллингтоне ма-
нифестанты собрались возле парла-
мента страны, а в Окленде — крупней-
шем мегаполисе полинезийского госу-
дарства, прошли маршем до посольства 

США, где приклеили фотографии по-
гибших палестинских детей к дверям 
дипломатической миссии. Основное 
требование участников акций — пре-
кращение огня в палестинском анкла-
ве. С тем же призывом выступил лидер 
лейбористов Крис Хипкинс, исполняю-
щий обязанности премьер-министра 
Новой Зеландии, его заявление вышло 
параллельно с протестными акциями. 

Пропалестинские манифестации не 
стихают и в Азии. Так, в столице Япо-
нии более 1500 человек устроили ше-
ствие по улицам Токио, требуя от Из-

раиля прекратить атаки в секторе Газа. 
Мероприятие завершилось митингом у 
железнодорожной станции Синдзюку, 
в ходе которого его участники, держа в 
руках плакаты «Мир палестинцам!» и 
палестинские флаги, скандировали 
«Свободу Газе!». Как отметили демон-
странты, в Газе гибнут тысячи детей, 
женщин и стариков, и ситуация не из-
менится, если люди во всём мире не бу-
дут активно выражать свой протест. 

Масштабная манифестация против 

«этнической чистки палестинцев» со-
стоялась в Роттердаме, втором по ве-
личине городе Нидерландов. Семиты-
сячная толпа, выкрикивавшая «От реки 
до моря Палестина будет свободна» и 
«Остановите геноцид против Газы», 
пыталась привлечь внимание к гума-
нитарному кризису в секторе Газа. 

Инициатором протеста выступила 
Палестинская коалиция Роттердама.  

 
Фото Рейтер. 

Мельбурн

Токио

Роттердам
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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

«Росинка» под угрозой

Проблема дороги уже 
много лет волнует мест-
ных садоводов — не слу-

чайно на пикет их собралось 
более ста человек. 

— С 2011 года мы писали во 
все инстанции, — рассказала 
председатель СНТ Татьяна 
Мазанова. — Смогли добиться 
включения дороги в реестр, 
но на просьбы сделать хотя 
бы её ямочный ремонт адми-
нистрация не реагирует. 

Ранее член фракции КПРФ в 

Алтайском краевом Законода-
тельном собрании Александр 
Волобуев, также принявший 
участие в пикете, обращался в 
Госавтоинспекцию, чтобы там 
зафиксировали неудовлетво-
рительное состояние проезжей 
части. Однако в связи с дей-
ствием постановления прави-
тельства РФ «Об особенностях 
организации и осуществления 
муниципального контроля» 
проведение проверки оказа-
лось невозможным. 

— Но вот по согласованию с 
прокурором провести такую 
проверку всё-таки можно, если 
есть угроза жизни и здоровью 
граждан, — отмечает депутат. 
— Обитатели «Росинки» счи-
тают, что такая угроза есть, ведь 
плохое состояние дороги может 
привести к серьёзному ДТП. 

Пикетчики решили обра-
титься к прокурору Алтайско-
го края Антону Герману, что-
бы он в этом изрядно забюро-
краченном дорожном вопросе 
поставил наконец-то закон-
ную точку. 

Пресс-служба  
Алтайского крайкома КПРФ.

В барнаульском СНТ «Росинка» люди вышли на пи-
кет. Причина — критическое состояние дороги, про-
ходящей по этому садоводческому товариществу.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Сытый голодного 
не разумеет 

 
Чем дальше, тем сильнее впечатление, что власти упустили контроль над си-

туацией с ростом цен. А если и реагируют на неё, то настолько вяло, будто бы 
уже успели погрузиться в зимнюю спячку. В то время как населению отнюдь не до 
сладких грёз: ценники обновляются чуть ли не каждый день. Если ещё весной чи-
новники хвастали «рекордно низкой» инфляцией и бахвалились, будто по итогам 
года она не превысит вполне щадящих 5,3%, то недавно минэкономразвития 
скрепя сердце вынуждено было констатировать, что рост цен по итогам года мо-
жет достичь 7,5%. И это лишь «средняя температура по больнице».

В действительности, в то время как чинов-
ники по факту пустили ситуацию на само-
тёк (благополучно прекратились даже дис-

куссии во власти о введении продуктовых кар-
точек для малоимущих, которыми, к слову гово-
ря, не гнушаются даже развитые государства 
вроде США), цены по отдельным категориям то-
варов, и в частности на продовольствие, бук-
вально пустились вскачь. Не зря экономисты 
называют инфляцию «налогом на бедных». Дей-
ствительно, для людей с небольшими доходами 
малейшее подорожание чувствительно бьёт по 
их тощему кошельку, о чём люди буквально во-
пиют в ходе опросов. 

Как показал октябрьский опрос Фонда «Об-
щественное мнение» (ФОМ), почти каждый вто-
рой россиянин (47%) отметил повышение цен 
на мясо и птицу. Отвечая на вопрос о том, «на 
какие основные товары цены за последний ме-
сяц заметно выросли», рыбу и морепродукты 
назвали 26% сограждан, хлеб с хлебобулочными 
изделиями и молоко с молочной продукцией — 
по 25% респондентов соответственно, сахар — 
почти каждый четвёртый (23%), яйца — каждый 
пятый (20%). 

Основная часть ценового роста (по сравнению 
с общим индексом) приходится как раз на базо-
вую потребительскую корзину, включающую 
минимальный набор продуктов питания. Таким 
образом, разгон цен всё больше превращается в 
«инфляцию для бедных». 

Можно ли было этого избежать? Если бы фи-
нансовые власти оперативно среагировали на 
обвал рубля и предприняли реальные действия 
для поддержки национальной валюты, то столь 
удручающей картины удалось бы избежать. На-
помним, совет директоров Банка России 15 сен-
тября, будто выйдя из комы, принял решение во 
второй раз за год слегка приподнять ключевую 

ставку до 13% годовых. Притом что рубль обва-
лился ещё в августе. В итоге перенос ослабления 
рубля в цены по инерции продолжается и, как 
следствие, усиливает раскрутку инфляционной 
спирали. Как отмечают в Росстате, последняя 
сейчас демонстрирует максимальный месячный 
прирост начиная с панического апреля прошлого 
года, когда страна жила предчувствием неми-
нуемой беды из-за только что введённых «ад-
ских» санкций Запада, казавшихся тогда пред-
вестием «конца света». 

«Как правило, для первой половины осени ха-
рактерна низкая инфляция, поскольку ещё долж-
ны действовать сезонные факторы снижения 
или слабого роста цен на плодоовощную про-
дукцию нового урожая. Однако в этом году су-
щественные коррективы внесли ослабление кур-
са рубля (к доллару — более чем на 40% с начала 
года) и рост цен на ГСМ (в течение нескольких 
месяцев до введения запрета на экспорт). Наи-
более чувствительным для населения является 
значительный рост цен на продовольствие и 
топливо с начала года. Так, с января куриное мя-
со подорожало на 24%, баранина — на 13%, сви-
нина — почти на 10%, сахар — на 18%, плодо-
овощная продукция — более чем на 8% (в том 
числе капуста — на 35%, морковь — на 22%, 
яблоки — на 22%). Бензин стал дороже на 9%, а 
дизтопливо — на 11%. Оперативные данные 
Росстата на 9 октября подтверждают сохранение 
повышенных темпов роста цен по многим това-
рам и услугам — инфляция ускорилась примерно 
до 6,3% (год к году). Это увеличивает риски пре-
вышения инфляцией верхней границы прогноз-
ного диапазона Банка России на конец года 6—
7%», — сказала «Правде» Ольга Беленькая, руко-
водитель отдела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам». 

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

В ЗЕРКАЛЕ СОЦИОЛОГИИ

У каждого пятого (21%) — 
перед зарплатой остаётся 
от 10 до 20% аванса, у каж-

дого одиннадцатого (9%) — от 20 
до 30%. Совершенно очевидно, 
что при такой степени достаточ-
ности уровня доходов большин-
ство зарабатываемых денег ухо-
дит на продукты питания (у 79% 
респондентов). Каждый второй 
(53%) назвал самой затратной 
статьёй расходов оплату услуг 
ЖКХ. Также в топ регулярных 
трат россиян вошли расходы на 
здоровье (27%), одежду и обувь 
(25%) и ипотеку (18%). 

Лишь для каждого восьмого 
(13%) россиянина существен-
ные расходы связаны с отпус-
ком (видимо, большинство рос-
сиян отдыхают даже не в Сочи 
или в Турции, а у себя «на гряд-
ках», что почти бесплатно). 
Каждый десятый (10%) ощуща-
ет финансовую нагрузку, свя-
занную с поддержанием внеш-
него вида (включая покупку 
косметики). Видимо, так от-
вечали в основном женщины. 
Реже среди больших трат рос-
сияне отмечали аренду жилья 
(9%), инвестиции и формиро-
вание «подушки безопасности» 
(8%), ремонт (8%) и покупку 
бытовой техники (5%). 

По данным исследования, 
структура расходов мужчин и 
женщин существенно различа-

ется. Так, 30% женщин и лишь 
23% мужчин отметили в каче-
стве крупных расходы на здо-
ровье. 27% женщин и 22% муж-
чин указали траты на одежду и 
обувь. Услуги салонов красоты 
как значительные обозначили 
14% женщин и только 4% муж-
чин. При этом 57% мужчин ука-
зали в опросе крупные расходы 
на услуги ЖКХ, а среди женщин 
таких было 50%. 

Сбережением средств на бу-
дущее и на «чёрный день» за-
нимаются очень немногие. Так, 
некоторые участники опроса 
подтвердили, что сохраняют 
значительную часть дохода: 8% 
опрошенных — 30—50% суммы 
дохода, 3% процента опрошен-
ных откладывают 50—70% до-
ходов, 1% — более 70% доходов. 
Видимо, это состоятельные 
граждане или те, кто прогнози-
рует в ближайшие годы курс 
доллара равный 30 рублям. 

Опрос проводился в октябре 
2023 года во всех регионах РФ 
среди экономически активного 
населения старше 18 лет. На 
вопросы ответили 2800 респон-
дентов. 

Любопытна реакция экспер-
тов Сбера на полученные дан-
ные (даётся в том же пресс-ре-
лизе, что и информация об ис-
следовании). Так, Александр Ти-
хомиров, исполнительный ди-

ректор «СберСтрахования жиз-
ни» увидел в вышеназванных 
цифрах неумение россиян «гра-
мотно распоряжаться семейным 
бюджетом». Он настоятельно ре-
комендовал гражданам «откла-
дывать в финансовую подушку 
безопасности — в идеале 10% 
ежемесячного дохода. На доро-
гостоящие цели, например от-
пуск, лучше копить заранее». 

Согласитесь, звучит несколько 
комично. Однако не думаем, что 
для тех 58%, у кого остаётся пе-
ред получкой 10% от аванса, по-
добные советы будут полезны. 

Хотелось бы услышать со-
всем другие рекомендации — 
правительству. Не пора ли всё-
таки столь «великолепно рабо-
тающему» правительству Ми-
шустина (о чём нам рассказы-
вают во всех эфирах федераль-
ных СМИ) обратить внимание 
на полунищенское существова-
ние большинства трудящихся 
россиян и наконец начать с 
этим бороться? 

Вместо этого спикер Совета 
Федерации В. Мативенко за-
явила 6 ноября, что нужно при-
нять «немедленно закон о все-
общем счастье». Видимо, по ло-
гике властей, после этого в ко-
шельках большинства граждан 
денег станет достаточно. 

«Я мечтаю и предлагала — 
давайте мы создадим в России 
министерство счастья. То ве-
домство, через которое будут 
проходить все решения, все за-
коны на предмет: а делает ли 
этот новый закон или новое 
постановление правительства 
людей более счастливыми», — 
пояснила Матвиенко. 

А чем же тогда займутся в 
остальных министерствах и в 
Центральном банке? Их при-
дётся расформировать? 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

В первой игре 16 ноября поначалу 
ничто не предвещало печальной 
для «коммунистов» развязки. МФК 

КПРФ уверенно повёл в счёте сначала 
2:0, затем 3:1. Во втором тайме, казалось 
бы, нужно было всего-навсего «засу-
шить» игру, не позволяя сопернику 
вольготно действовать в атаке. Но наши 
футболисты, как это уже не раз случа-
лось по ходу текущего турнира, вновь 
стали допускать необъяснимые ошибки 
в обороне. В результате в ворота чем-
пионов России один за другим влетели 
три мяча и впереди в счёте оказался уже 
«Кристалл». В концовке основного вре-
мени матча наша команда предприняла 
отчаянный штурм ворот соперника, 
имела несколько моментов, чтобы за-
бить, но счёт не изменился. В итоге по-
беда хозяев площадки — 4:3. 

Состоявшийся на следующий день по-

вторный матч обе команды начали осто-
рожно, уделяя основное внимание обо-
роне собственных ворот. Впрочем, в та-
ком ключе прошло не только начало иг-
ры, но и вся встреча. Нечастые возмож-
ности забить были и у хозяев, и у МФК 
КПРФ, но соперники этими шансами 
воспользоваться не сумели. В итоге по-
единок завершился с крайне редким 
для мини-футбола счётом 0:0 и силь-
нейшего пришлось выявлять в серии 
послематчевых пенальти. 

После первых пяти ударов этой серии 
счёт остался равным, и дальше проби-
вать пенальти предстояло до первого 
промаха одной из команд. В этой игре 
нервов удача оказалась на стороне дей-
ствующих чемпионов, которые сумели 
вырвать победу со счётом 8:7. 

Таким образом, по итогам двух мат-
чей в Санкт-Петербурге МФК КПРФ 
сумел завоевать лишь два очка из ше-
сти возможных (напомним, что за по-
беду в серии пенальти начисляются не 
три, а два очка, а проигравшая сторона 
получает одно). Такой выезд никак 
нельзя назвать чемпионским. Ни по 

результату, ни по игре. Это хорошо 
понимают и тренерский штаб, и сами 
футболисты. 

Команда продолжает искать пути вы-
хода из затянувшегося игрового кризи-
са. И чем скорее их удастся найти, тем 
лучше, поскольку уже в следующем туре 
наших ребят ждёт очень серьёзное ис-
пытание уже на своей площадке. В под-
московный Климовск приедет один из 
лидеров текущего турнира и принципи-
альный соперник МФК КПРФ «Нориль-
ский никель». Два поединка с северяна-
ми 23 и 24 ноября могут стать в какой-
то степени моментом истины для чем-

пионов России. Проигрывать уже по-
просту нельзя: текущая «регулярка» ещё 
не добралась до своего экватора, а у на-
шей команды уже больше поражений, 
чем за весь предыдущий, чемпионский 
для неё сезон… 

Пока же МФК КПРФ расположился в 
турнирной таблице на седьмом месте, 
набрав 26 очков из 48 возможных. Такой 
промежуточный результат по ходу ре-
гулярного первенства страны действи-
тельно никак нельзя назвать чемпион-
ским. 

Николай ЕВСТАФЬЕВ. 
Фото с сайта МФК КПРФ.

МИНИ-ФУТБОЛ

От аванса  
до получки 

 
Исследование сервиса для поиска работы и подбора 

персонала Работа.ру и «СберСтрахование жизни» показа-
ло, что 58% россиян перед получением зарплаты распола-
гают суммой до 10% ранее выплаченного аванса. Стиль 
жизни «от аванса до получки», выходит, преобладает у 
большинства работающих граждан России.

Неудача чемпионов 
в ПитереОчередной выездной тур первен-

ства страны в Суперлиге, на этот 
раз — в Санкт-Петербург на матчи с 
местным «Кристаллом», вновь не при-
нёс ожидаемого успеха МФК КПРФ. 
Нашу команду, как показали обе встре-
чи с питерцами, по-прежнему лихора-
дит, игровой кризис действующих 
чемпионов страны продолжается.

q Фрагмент игры.

21 ноября 
— 105 лет назад Совнарком 

РСФСР издал декрет «Об уста-
новлении в учреждениях поч-
тово-телеграфного ведомства 
продажи произведений совет-
ской печати», согласно которо-
му для распространения всех 
выходящих в Советской России 
печатных изданий было создано 
агентство «Центропечать». Впо-
следствии — «Союзпечать», ны-
не — компания «Роспечать». 
22 ноября 

— 130 лет со дня рождения 
Л.М. Кагановича (1893—1991) 
— видного деятеля Коммуни-
стической партии и Советского 
государства. 

— 95 лет со дня рождения по-
эта Н.Н. Добронравова (1928—
2023). Автор текстов песен на 
музыку его жены — композито-
ра Александры Пахмутовой: «И 
вновь продолжается бой», «Бе-
ловежская пуща» и др. Лауреат 
Государственной премии СССР. 

— 105 лет со дня рождения 

Елены Убийвовк (1918—1942) 
— советской партизанки, Героя 
Советского Союза (посмертно). 
23 ноября 

— 125 лет со дня рождения 
Р.Я. Малиновского (1898—1967) 
— Маршала Советского Союза, 
дважды Героя Советского Союза. 
В годы Великой Отечественной 
войны командовал войсками ря-
да фронтов. Летом 1945 г. в войне 
с Японией руководил разгромом 
японской Квантунской армии. 
После войны — на ответствен-
ных постах в Вооружённых Си-
лах, в том числе — министр обо-
роны СССР (1957—1967). 

— 115 лет со дня рождения 
Н.Н. Носова (1908—1976) — со-
ветского писателя, автора кни-
ги для детей «Витя Малеев в 
школе и дома», трилогии рома-
нов-сказок о приключениях Не-
знайки и др. Лауреат Сталин-
ской премии и Государственной 
премии РСФСР. 
24 ноября 

— 120 лет со дня рождения 

С.П. Злобина (1903—1965) — 
советского писателя. Автор ис-
торических романов «Салават 
Юлаев», «Степан Разин», «Ост-
ров Буян» и др. Лауреат Ста-
линской премии. 
25 ноября 

— 85 лет назад в Московском 
Доме кино состоялась премьера 
фильма «Александр Невский» 
режиссёра С.М. Эйзенштейна 
по его сценарию в соавторстве 
с П.А. Павленко. Композитор — 
С.С. Прокофьев. 
26 ноября 

— 1924 г. — Провозглашение 
Монгольской Народной Респуб-
лики. 

— 120 лет со дня рождения 
Ю.И. Пименова (1903—1977) — 
советского живописца и графи-
ка, театрального художника, на-
родного художника СССР. В 
своих полотнах создал поэти-
ческое отображение трудовых 
будней — «Новая Москва» 
(1937), серии картин «Новые 
кварталы» и др. Оформлял по-

становки пьес советских дра-
матургов Б. Лавренёва, Н. Вин-
никова и др. Лауреат Ленинской 
и Сталинских премий. 
27 ноября 

— 105 лет со дня рождения 
Б.Е. Патона (1918—2020) — учё-
ного в области металлургии и 
сварки, академика АН СССР и 
УССР, дважды Героя Социалисти-
ческого Труда. Создатель нового 
способа сварки (электрошлако-
вой). Директор Института элек-
тросварки им. Е.О. Патона НАН 
Украины с 1953 г. Лауреат Ле-
нинской и Сталинской премий. 
28 ноября 

— 1820 г. — родился Фридрих 
Энгельс. 

— 185 лет со дня рождения 
А.М. Опекушина (1838—1923) 
— русского скульптора, автора 
знаменитого памятника А.С. 
Пушкину в Москве, М.Ю. Лер-
монтову в Пятигорске и др. 
29 ноября 

— 1920 г. — установление 
Советской власти в Армении. 

— 95 лет со дня рождения 
Таира Салахова (1928—2021) 
— советского и российского 
живописца, академика АХ 
СССР, народного художника 
СССР. Автор портретов вы-
дающихся деятелей и группо-
вых полотен на темы муже-
ственного труда бакинских 
нефтяников («Ремонтники», 
«У Каспия» и др.). Вице-пре-
зидент РАХ (1997—2021). Лау-
реат Государственных премий 
СССР и РФ. 
30 ноября 

— 105 лет со дня создания 
Совета Рабочей и Крестьян-
ской Обороны. 

— 115 лет со дня рождения 
В.Б. Пинчука (1908—1987) — 
советского скульптора, акаде-
мика АХ СССР, народного ху-
дожника СССР. Автор скульп-
турной группы «В.И. Ленин и 
И.В. Сталин в Горках», памят-
ника В.И. Ленину в Москов-
ском Кремле (ныне в Горках). 
Лауреат Сталинской премии.

10 ДНЕЙ КАЛЕНДАРЯ

Первое и главное — двукратное по-
вышение ключевой ставки. С сен-
тября прошлого года до конца 

июля 2023-го ключевая ставка держа-
лась на одном уровне — 7,5%. А потом 
ЦБ поэтапно, ежемесячно стал подни-
мать её всё выше и выше, пока к концу 
октября она не достигла 15%. Эльвира 
Набиуллина объяснила это решение ме-
гарегулятора возросшим вследствие бы-
строго восстановления экономики ин-
фляционным давлением. 

И население, и бизнес активно за-
имствовали деньги у банков. На треть 
выросли ипотечные кредиты, что, впро-
чем, не привело к существенному улуч-
шению обеспеченности граждан жиль-
ём, которое дорожало ещё более быст-
рыми темпами — за последние три года 
квартиры в новостройках выросли в це-
не на 90%, вдвое опередив рост средней 
заработной платы. К тому же 35% льгот-
ных ипотечных программ было реали-
зовано в Москве, Санкт-Петербурге, 
Московской и Ленинградской областях. 
Для жителей остальной России даже 
льготная ипотека неподъёмна. Поэтому 
парламентарии совместно с Центробан-
ком и правительством собираются раз-
работать дифференцированные про-
граммы льготной ипотеки по регионам. 

Стремительно росла в минувшем году 
прибыль компаний: она уже приблизи-
лась к историческому максимуму, на-
блюдавшемуся в 2021 году. Между тем 
возможности расширения производства 
иссякают, не хватает рабочих рук. В усло-
виях конкуренции за трудовые ресурсы 
зарплаты растут быстрее производи-
тельности труда, и предприятия пере-
кладывают свои издержки на потреби-
теля, суммируя все слагаемые инфляции, 
объяснила г-жа Набиуллина. В условиях 
ограничения внутреннего производства 
объём экспорта снизился на 29%, а им-
порт увеличился на 18%, что привело к 
ослаблению рубля. Всё это и разогнало 
инфляцию до 7,5%. Повышением ключе-
вой ставки ЦБ рассчитывает в 2024-м 
загнать инфляцию в отведённые ей 4%. 

«Ошибочно думать, что в этой ситуа-
ции можно было бы не повышать 
ключевую ставку, и тогда кредиты оста-
лись бы такими же доступными, как и 
раньше. Банки не будут кредитовать се-
бе в убыток по ставкам ниже инфляции, 
потому что за их спиной стоят вкладчи-
ки», — обосновывая правильность ре-
шения ЦБ, сказала Э. Набиуллина. 

Никто и не строит иллюзий относи-
тельно банков. Уж кто-кто, а они умеют 
двигаться в фарватере той денежно-кре-
дитной политики, что построена на тар-
гетировании инфляции. Неудивительно, 
что по итогам уходящего года прогнози-
руется рекордный рост чистой прибыли 
российских банков: 2,6 трлн рублей. 

Член фракции КПРФ Иван Бабич вы-
разил опасение, что запредельная 
ключевая ставка может иметь обратный 
эффект: инфляция увеличится, а часть 
предприятий, не справившись с высокой 
долговой нагрузкой, обанкротится. Вы-
зывает вопрос и то, как такая высокая 
ставка будет способствовать модерни-
зации производства, которая сейчас по-
зарез нужна нашей экономике. 

Первый заместитель председателя ко-
митета Госдумы по экономической по-

литике Николай Арефьев противопо-
ставил цифрам, прозвучавшим в докладе 
главы Центробанка, другие: общая за-
долженность предприятий России перед 
банками составляет более 97 триллионов 
рублей, прибыль же предприятий оцени-

вается всего в 49 триллионов; весь фонд 
оплаты труда граждан исчисляется 38 
триллионами рублей, размер совокупного 
долга — 32 триллионами. Как экономике 
и гражданам России выживать?! 

Первый заместитель председателя ко-
митета Госдумы по финансовому рынку 
Вадим Кумин считает, что денежно-
кредитную политику надо рассматри-
вать как отражение бюджетной и нало-
говой политики правительства, идеоло-
гия которой не меняется все 30 лет 
постсоветской истории России. Он пе-
речислил инициативы финансово-эко-
номического блока правительства за по-
следнее десятилетие. 

Бюджетное правило, подразумеваю-
щее изъятие «лишних» денег из эконо-
мики. Результат: 300 миллиардов руб-
лей, предназначавшихся для экономики, 
санировано, выведено за границу и там 
арестовано. 

Налоговый манёвр: снижение до ну-
ля экспортной пошлины на нефть за 
счёт повышения налога на добычу по-
лезных ископаемых. Итог: дефицит на 
внутреннем рынке нефтепродуктов, ко-
торые выгоднее экспортировать. 

Обратный акциз — это прямые вы-
платы нефтяным компаниям в обмен 
на их обещания модернизировать про-
изводство нефтепродуктов. Обещания 
не выполнены, но деньги из бюджета 
нефтяным компаниям идут. При этом 
цены на солярку и бензин достигли ис-
торического пика — 70 рублей за литр. 

Полный отказ от защиты нацио-
нальной валюты. После введения 
Центральным банком обязательной 
продажи валютной выручки правитель-
ство выступило за понижение курса руб-
ля по отношению к доллару, об этом 
прямо говорил министр Решетников. В 
итоге мы перешагнули отметку «100 
рублей за доллар». 

Таксономия. «Это просто классифи-
катор проектов, — пояснил В. Кумин. — 
Центральному банку предложено пого-
ворить с банками, чтобы было регули-
рование и чтобы можно было финанси-
ровать, вместо того чтобы сделать ко-
митет по реформам и развитию, как в 
КНР, который сам макропланирует воз-
можности, где и как производить и что 
производить, а дальше под это подби-
раются финансы». 

Такие инициативы, по мнению депу-
тата, подрывают доверие граждан к фи-

нансовой политике вообще и к тому по-
зитивному, что предлагается: нацио-
нальным проектам, цифровизации, им-
портозамещению. 

Повышение Центробанком ключевой 
ставки — это реакция на ошибки фи-
нансовой политики правительства, ещё 
раз расставил все точки над i Вадим Ку-
мин. Результат этой политики налицо: 
за десять лет рост экономики составляет 
в среднем 0,9% против среднемировых 
2,5—3%, наблюдается снижение реаль-
ных доходов населения. ВЭБ, вместо то-
го чтобы заниматься инвестициями в 

экономику, четвёртый раз за последние 
три года проводит реорганизацию. 

Фракция КПРФ последовательно вы-
ступает за изменение этого убийствен-
ного для страны курса. 

 

Третье чтение федерального бюд-
жета на 2024 год и на плановый 
период 2025—2026 годов состоя-

лось 17 ноября. Фракция КПРФ высту-
пила против. И вот почему. 

От имени фракции КПРФ первый за-
меститель председателя комитета Гос-
думы по бюджету и налогам Михаил 
Щапов заявил: «Мы голосуем против 
неправомерно осторожной политики в 
вопросе формирования доходов бюд-
жета. Можно и нужно быть смелее. Ре-
шительные меры могут дать ещё до-
полнительно до 40 процентов доходов. 
Но для этого нужно перестать жалеть 
олигархов и сверхбогатых. Нашу страну 
ослабляет глубокое неравенство между 
основной массой населения и кучкой 
людей, зарабатывающих на сверхдохо-
дах от продажи природных ресурсов за 
рубеж. Пора ввести прогрессивную шка-
лу НДФЛ, налоги на роскошь, сверхпо-
требление, нам нужен внутренний со-
циальный мир, чтобы стать по-настоя-
щему самодостаточным государством. 

Мы голосуем против недостаточного 
финансирования образования, здраво-
охранения, науки, промышленности, 
против низких зарплат учителей, врачей, 
библиотекарей, работников искусства, 
молодых учёных, сотрудников лесоохра-
ны и многих других, кто вынужден рабо-
тать за копейки на благо своей страны… 

Мы голосуем против низких пенсий, 
против отсутствия индексации пенсий 
работающим пенсионерам, против ко-
пеечных льгот, против невыполнения 
обязательств перед выезжающими с 
Крайнего Севера, против заморозки со-
ветских вкладов. Но мы всегда готовы к 
конструктивному диалогу, к обсужде-
нию будущего нашей страны, совмест-
ной работе над этим будущим». 

 

Что собой представляет бюджет 
Фонда обязательного медицинско-
го страхования, также принятый в 

третьем чтении, обрисовал Алексей Ку-
ринный. Государственное финансиро-
вание здравоохранения осталось на 
уровне 3,7% ВВП в 2024 году и 3,6% ВВП 
— в 2025—2026 годах. Это в полтора раза 

ниже, чем в странах со сходным уровнем 
экономического развития, из расчёта на 
душу населения — в два раза меньше. 

При таком государственном финан-
сировании невозможно обеспечить ка-
чественную и доступную медицинскую 
помощь, убеждён А. Куринный. Госзат-
раты на обеспечение лекарствами в ам-
булаторных условиях в России в два с 
половиной раза ниже. Недостаточное 
финансирование лекарственного обес-
печения только больных сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями, сахарным диа-
бетом и хроническим гепатитом C при-
водит к потере 50 тысяч жизней россиян 
ежегодно. При этом экономические по-
тери исчисляются триллионами рублей. 

Несмотря на декларируемые успехи, 
реальная заработная плата врачей вы-
росла с 2013 года всего на 20%, а средне-
го персонала — лишь на 9%, при этом 
увеличивается кадровый дефицит. 

Растут собственные затраты граждан 
на здравоохранение. Они тратят уже бо-
лее 2 триллионов рублей из своих кар-
манов на то, что им должно предостав-
лять государство бесплатно. 

«Таким бюджетом закладываются ос-
новы будущей «оптимизации», — поды-
тожил Алексей Куринный. — А это минус 
лечебные учреждения, минус специа-
листы, минус лекарства, а в итоге минус 
человеческие жизни». 

 

При голосовании по бюджету Фонда 
пенсионного и социального стра-
хования позицию фракции КПРФ 

изложила председатель комитета Госду-
мы по защите семьи, вопросам отцовства, 
материнства и детства Нина Останина. 

«Заявленные социальным блоком 
правительства цели о том, что бюджет 
обеспечивает все социальные обязатель-
ства государства, не соответствуют их 
исполнению», — отметила депутат. Го-
сударство не брало на себя обязатель-
ство увеличить с 25 до 45% число граж-
дан, которым заработная плата не поз-
воляет удовлетворить даже базовые ма-
териальные потребности. 

Государство не брало на себя обяза-
тельство оставить за чертой бедности 
20 миллионов граждан. 

Государство не могло взять на себя 
социальное обязательство держать в ни-
щете каждого третьего ребёнка: 10 мил-
лионов детей получают сегодня единое 
пособие, потому что в их семьях доходы 
на каждого человека меньше прожи-
точного минимума. А всего в России 30 
миллионов детей. 

Бюджет также не защищает социально 
уязвимые категории граждан. Увеличение 
пенсии до 21 тысячи рублей при размере 
прожиточного минимума 16—18 тысяч 
рублей не даёт права говорить об испол-
нении социальных гарантий пенсионерам. 
Рекомендуемое Международной органи-
зацией труда соотношение средней пен-
сии и средней заработной платы должно 
составлять 40%, в России этот показатель 
в 2024 году будет 27%, в 2026-м — 26,3%. 

Мы не можем согласиться с тем, что в 
бюджете заложено сокращение приро-
ста нашего населения — финансирова-
ние материнского капитала в соответ-
ствии с числом родившихся в 2023 году 
детей урезано на 130 миллиардов руб-
лей, заявила коммунист Останина. 

По мнению фракции КПРФ, принятый 
бюджет Фонда пенсионного и социаль-
ного страхования свидетельствует толь-
ко об одном: мы близки к отсутствию 
вообще каких-либо социальных обяза-
тельств государства перед своими граж-
данами. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Бюджет  
социального  
неравенства

Председатель Банка России Эльвира Набиуллина, представляя  
16 ноября в Госдуме Основные направления единой государственной денежно-
кредитной политики на очередную трёхлетку, обрисовала круг вопросов, за-
даваемых депутатами всех фракций в ходе предварительно проведённых 
встреч: повышение ключевой ставки, доступность кредитов, курс рубля, влия-
ние денежно-кредитной политики на развитие экономики и на благосостояние 
людей. Обсуждение этих тем было продолжено и на заседании Госдумы.
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«Подготовлен план  
уничтожения  

Польского государства» 
 

Почему в стране заговорили о гражданской войне
Похоже, жителям Польши надеяться 

на спокойную жизнь пока не приходится. 
Лидер уже фактически неправящей партии 
«Право и справедливость» (ПиС) Ярослав 
Качиньский накануне Национального празд-
ника независимости, отмечаемого 11 но-
ября, решил вдохновить своих сторонников 
на борьбу. Он заявил, что независимость 
вскоре может быть потеряна, а Польское 
государство уничтожено. Самое удиви-
тельное, что на этот раз силы зла идут 
на Польшу не с Востока, как мы привыкли 
слышать, а с «демократического Запада». 
Но если отбросить иронию, то в речи Ка-
чиньского можно найти основной посыл 
программы ПиС на предстоящие годы. Оче-
видно, что «Право и справедливость» так 
и останется партией конфронтации, про-
должая делать то, что у неё лучше всего 
получается, — сеять хаос и вражду как в 
самой Польше, так и за её пределами. 

 
Впереди тяжёлая битва.  
О каком плане рассказал  

Качиньский? 
 
«Подготовлен план, конкретный план, реали-

зация которого Евросоюзом приведёт не только 
к лишению нас независимости и суверенитета, 
но и к уничтожению Польского государства», — 
приводит слова Качиньского портал польского 
радио RMF FM. 

Лидер ПиС утверждает, что данный план — то 
германский, то брюссельский — «был принят 
конституционным комитетом Европарламента». 
Он подразумевает, что Польша будет управ-
ляться извне. Это означает ликвидацию незави-
симости страны. Для реализации данного плана 
ещё «предстоит сделать несколько шагов». А 
чтобы не позволить этому случиться, необходи-
мы значительные усилия и консолидация поль-
ской нации, считает Качиньский. 

«Другие страны могут решать, как хотят. Мы, 
поляки, хотим быть свободными. Мы хотим 
быть независимыми, мы не желаем подчиняться 
Германии. Потому что на самом деле это немец-
кий план, включённый в коалиционное согла-
шение немецкого правительства, фактически 
преподнесённый канцлером Олафом Шольцем 
в рамках стремления к германской гегемонии», 
— связал всё воедино лидер ПиС. 

Качиньский также заявил, что коалиционное 
соглашение, подписанное 10 ноября лидерами 
объединённой оппозиции Польши («Граждан-
ская коалиция», «Третий путь» и «Левые»), фак-
тически направлено на реализацию немецкого 
плана. При этом он подчеркнул, что «Граждан-
ская коалиция» — это «не польская партия, а не-
мецкая». По мнению лидера ПиС, впереди поля-
ков ждёт тяжёлая битва, которую непременно 
нужно выиграть. «Нам придётся бороться, бо-
роться и ещё раз бороться», — сказал Качинь-
ский, обозначив тем самым задачи своей партии 
на перспективу. 

 
«Призывает к гражданской войне». 

В чём опасность тактики ПиС? 
Речь Качиньского вызвала серьёзную обес-

покоенность в экспертной среде Польши. В 
словах лидера ПиС услышали призывы к граж-
данской войне. 

Политолог из Варшавского университета Анна 
Матерска-Сосновская считает, что ПиС выбрала 
крайне опасную и разрушительную для госу-
дарства тактику. Заявление Качиньского свиде-
тельствует: он не принял для себя результаты 
выборов, а также совершенно не осознал причи-
ны поражения своей партии. Качиньский и его 
соратники по партии до сих пор не вышли из 
«окопов» избирательной кампании. Они про-
должают создавать врагов и провоцировать раз-
деление. Это вредит государственным интересам 
Польши. «Сейчас время, когда нужно искать и 
создавать альянсы, а не стремиться изолировать 
Польшу, чем занимается глава ПиС», — говорит 
Матерска-Сосновская. 

Она обращает внимание на то, что Качиньский 
играет на разногласиях и оскорбляет своего глав-
ного политического соперника — лидера «Граж-
данской коалиции» Дональда Туска. 

«Ещё раз повторю: это крайне опасная и раз-
рушительная для государства тактика... Слова 
лидера ПиС звучат так, словно он призывает к 
гражданской войне... Мы знаем из истории, что 
это всегда заканчивалось очень плохо, но глава 
ПиС явно не извлекает уроков из истории», — 
подчёркивает Матерска-Сосновская. 

По её мнению, Качиньский увлёкся повество-
ванием об угрозе польскому суверенитету и ри-
торикой «осаждённой крепости», демонстрируя 
полную оторванность от реальности. При этом 
политолог указывает, что подобный подход в 
конечном счёте окажет разрушительное воздей-
ствие и на саму ПиС. «Вскоре с Качиньским 
останутся лишь самые верные друзья, остальные 
уйдут», — прогнозирует Матерска-Сосновская. 

Примечательно, что о рисках гражданской 
войны ранее заявлял экс-президент Польши Лех 
Валенса. Подобное развитие событий он связы-
вал с итогами выборов в Польше. «Ситуация 
серьёзная. Я не исключаю риска гражданской 
войны в стране», — заявил Валенса в интервью 
французскому еженедельнику «Пуэн». 

 «Вор кричал громче всех».  
Как отреагировали в Польше  

на слова Качиньского? 
Слова Качиньского об угрозе потери сувере-

нитета активно комментировали и в социальных 
сетях. При этом можно было слышать разные 
мнения. 

«Качиньский говорит чушь о потере незави-
симости Польши, пугает людей... Он лжёт, пото-
му что проиграл выборы. И он не может с этим 
смириться», — заявила депутат сейма от «Граж-
данской платформы» Эльжбета Гапиньская. 

Судья Конституционного трибунала Кристина 
Павлович, напротив, встала на защиту лидера 
ПиС. «Свобода, независимость и суверенитет 
находятся во главе политических ценностей. Их 
необходимо защищать любой ценой», — напи-
сала она в соцсети Х (запрещена в РФ. — Ред.). 

«Ярослав Качиньский говорит о колонии. Жаль, 
что он не видит в Польше полностью колонизи-
рованной торговли, которую он не смог защи-
тить. Жаль, что он не видит на польской земле 
колонизированного корпорациями сельского хо-
зяйства. В конце концов оказывается, что коло-
нии — это то, что создала ПиС, дабы управлять 
Польшей... Сегодня мы слышали, как вор кричал 
громче всех: поймайте вора», — сказал лидер ор-
ганизации Agrouniа Михал Колодзейчак. 

 Выбор за ПиС. Что является  
наибольшей угрозой для Польши? 
Мнения касательно предостережений Качинь-

ского в польском обществе разделились. Безу-
словно, доверие к правящей партии за последние 
годы существенно ослабло. Однако это не озна-
чает, что поляки готовы доверять объединённой 
оппозиции. В конце концов ни одна из партий 
по итогам выборов не смогла получить боль-
шинство, чтобы самостоятельно сформировать 
правительство. Оппозиция сейчас выигрывает 
лишь благодаря решению объединить силы. Но 
данный союз главным образом зиждется на же-
лании сместить с пьедестала ПиС. Внутри же 
этой коалиции могут быть разные цели и устрем-
ления. И ПиС, чувствуя общие настроения, пы-
тается сыграть на слабостях соперника и одно-
временно раскачать общество. 

Политолог Матерска-Сосновская считает, что 
Качиньский оторван от реальности и не может 
принять своё поражение на выборах. Но с этим 
можно поспорить. Речь Качиньского 10 ноября 
даёт чёткий сигнал, что партия «Право и спра-
ведливость», лишившись приставки «правящая», 
готова сменить статус, став главной оппози-
ционной силой в стране. 

Чем займётся ПиС в новой роли? На этот во-
прос Качиньский ответил предельно ясно: пар-
тия будет «бороться, бороться и ещё раз бороть-
ся». Очевидно, что ПиС не откажется от своего 
воинственного курса, продолжая играть на стра-
хах поляков и придерживаться риторики «осаж-
дённой крепости». Однако, учитывая, что глав-
ным противником ПиС является Дональд Туск, 
на которого польские власти навесили ярлык 
пронемецкого политика, можно предположить, 
что «писовцы» будут использовать любую воз-
можность для конфронтации с Германией. 

Но всё же есть ли доля правды в словах Ка-
чиньского о планах ЕС или Германии подчинить 
Польшу, лишить страну независимости? Веро-
ятно, в некотором смысле лидер ПиС прав. 

То, что Польша в последние годы стала для ЕС 
головной болью, ни для кого не секрет. Брюссель 
жёстко критиковал Варшаву за судебную реформу, 
запрет на аборты, давление на СМИ, закон о рос-
сийском влиянии, нацеленный на чистки в рядах 
оппозиции. При этом польские власти открыто 
демонстрировали, что мнение Брюсселя их не 
волнует. Подобная бравада привела к ограниче-
нию финансирования Польши из фондов ЕС. Од-
нако приструнить Варшаву так и не удалось. 

Конечно, в Брюсселе вполне могли закрыть 
глаза на некоторые недемократические решения 
польских властей. Как известно, понятие демо-
кратии в ЕС трактуется в зависимости от обстоя-
тельств. Однако Варшава начала открыто бунто-
вать, обвиняя европейские власти в диктатор-
ских замашках. Подобное поведение в Брюсселе 
проигнорировать не могли. 

К этому следует добавить явные устремления 
Польши к доминированию не только в Восточ-
ной Европе, но и в целом в Европейском союзе. 
А почему бы и нет? Франция и Германия явно 
теряют свои позиции как в экономическом, так 
и политическом плане. В то же время Польша 
чувствует за плечами поддержку со стороны 
США. В Вашингтоне понимают, что чем слабее 
будет Европа, тем легче ею управлять. Например, 
через такие прокси-силы, как Польша. 

Сегодня в Евросоюзе практически нет лидеров, 
способных сказать «нет» Вашингтону. В этом 
плане гораздо проще поставить на место Поль-
шу. Определённые шаги в данном направлении 
предпринимались. 

Польский сейм 17 августа проголосовал за ре-
золюцию об иностранном вмешательстве в из-
бирательный процесс. Адресатом резолюции 
стал немецкий политик и глава ведущей фрак-
ции Европарламента — Европейской народной 
партии (ЕНП) — Манфред Вебер. 

Незадолго до этого Вебер дал интервью не-
скольким немецким СМИ, заявив, что польская 
ПиС является противником, с которым нужно 
бороться. По словам Вебера, правящая партия 
Польши представляет угрозу, от неё необходимо 
защищать Европейский союз. Кроме того, Вебер 
заявил, что ЕНП — единственная сила, которая 
«может заменить ПиС в Польше и вернуть страну 
в Европу». Учитывая, что ЕНП включает в себя 
«Гражданскую коалицию» во главе с Туском, 
можно предположить, кого подразумевал Вебер 
в качестве противовеса ПиС. 

Приход к власти оппозиции во главе с Туском 
может помочь европейским властям упрочить 
контроль на востоке ЕС. Поэтому ставки Брюс-
селя вполне понятны. В этом ключе слова Ка-
чиньского о планах подчинить Польшу не лише-
ны смысла. Конечно, об уничтожении Польского 
государства речь не идёт. Здесь лидер ПиС, по-
хоже, сгустил краски для зрелищности. Сувере-
нитета Польшу лишать тоже никто не будет. 
Хотя бы потому, что Варшава уже давно обменя-
ла его на благосклонность заокеанских друзей. 

Может статься, что сегодня для Польши самой 
большой опасностью является внутриполитиче-
ский конфликт, который способен привести к не-
предсказуемым последствиям. Позволить стране 
жить спокойно или продолжить сеять хаос и враж-
ду — теперь выбор остаётся за ПиС. 

Вита ХАНАТАЕВА. 
БЕЛТА.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Опора на инновации 
Китайские власти будут стремиться к 2025 году в 

основном создать технологическую систему, 
охватывающую все ключевые отрасли производ-
ственного сектора, говорится в руководящих реко-
мендациях, обнародованных на днях министерством 
промышленности и информатизации (МПИ) КНР. 

В документе основное внимание уделяется соз-
данию и применению системы технологических 
инноваций в производственном секторе. Это руко-
водство является частью предпринимаемых страной 
усилий по решению технологических проблем и 
расширению масштабов применения технологий. 

Как сообщили в МПИ, к 2027 году в обрабаты-
вающей промышленности страны будет сформи-

рована передовая система технологических инно-
ваций, которая, как ожидается, станет ориентиро-
вать предприятия на создание передовых систем 
НИОКР и управления цепочками поставок, обес-
печивая тем самым важную основу для научно-
технической самодостаточности, самосовершен-
ствования и высококачественного развития про-
изводственного сектора. 

На следующем этапе Китай будет и дальше раз-
вивать и применять систему производственных 
технологий, оптимизировать распределение инно-
вационных ресурсов и культивировать новые кон-
курентные преимущества, резюмировали в мини-
стерстве. 
q Рабочие на заводе компании Lotus в городе 
Ухань провинции Хубэй.  

Медпомощь нужна везде 
Китай запустил общенациональную программу 

по отправке медицинских и образовательных 
бригад в Тибетский и Синьцзян-Уйгурский авто-
номные районы в 2015 году. С тех пор более 3100 
высококвалифицированных сотрудников из других 
регионов страны были направлены сюда в качестве 
членов групп помощи. 

Помощь от таких бригад получили свыше 1000 
местных медицинских команд и более чем 7600 
медработников. В рамках данной программы 
свыше 4300 медицинских работников из местных 
больниц прошли обучение и подготовку в рай-
онах с относительно развитыми медицинскими 
ресурсами.

В  своём посте в социальных сетях 
Тума-Слиман обвинила ЦАХАЛ в 

атаках на больницы в секторе Газа и 

расстреле беженцев из Газы во время 
движения по гуманитарным коридо-
рам, добавив: «А они всё ещё настаи-
вают: «Самая нравственная армия в 
мире» не причиняет вреда невинным 
и не нападает на больницы!» 

Как отмечается в решении комис-
сии, Тума-Слиман в своём ответе за-
явила, что её слова были взяты из «не-

однократных свидетельств палестин-
цев в больнице», которые она привела, 
и являются выражением «права на сво-
боду слова, предоставленного депутату 
кнессета». 

В результате Тума-Слиман, которая, 
как заявил комитет, не извинилась и 
не отказалась от своих слов, была от-
странена от участия в заседаниях ко-

митетов и пленарных заседаниях 
кнессета на два месяца. 

19 октября Комитет кнессета по эти-
ке также отстранил от работы на 45 
дней ещё одного депутата-коммуниста 
Офера Кассифа (ХАДАШ) за «антиизра-
ильские высказывания после начала 
войны в Газе». В интервью Кассиф осу-
дил действия Израиля в Газе, а также 
оккупацию Израилем палестинских 
территорий и призвал положить конец 
оккупации. 

Всего ХАДАШ имеет четырёх депу-
татов в израильском парламенте. 

 
Международный отдел ЦК КПРФ.

Парламент Израиля: коммунистов 
отстранили от работыКомитет кнессета по этике 

отстранил депутата от Ком-
мунистической партии Израиля 
Аиду Тума-Слиман (ХАДАШ) от 
участия в пленарных заседаниях 
и заседаниях комитетов на два 
месяца в связи с её высказыва-
ниями против войны в Газе.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Не так давно «Правда» со-
общала (см. номер от 28 
сентября с.г.) о конфузе, 

который приключился с руко-
водством Киргизии по его же 
собственной вине. Долгое вре-
мя оно к месту и не к месту 
бахвалилось «небывалым» эко-
номическим ростом и успехами 
в социальном развитии. Так 
продолжалось до момента, ко-
гда национальный статистиче-
ский комитет республики, на-
конец, опубликовал информа-
цию о бедности. Из доклада вы-
яснилось, что доля малоиму-
щих за последний год не изме-
нилась, составив 33 с лишним 
процента, а с учётом роста на-
селения число бедняков вырос-
ло на 70 тысяч человек. Ситуа-
ция серьёзно ухудшилась более 
чем в половине регионов. В не-
которых из них за чертой бед-
ности находится почти поло-
вина жителей. Для руководите-
лей республики это фактически 
означает оценку «неуд», ведь к 
моменту их прихода к власти в 
2020 году уровень бедности со-
ставлял 25 процентов. 

Почти два месяца правитель-
ство держало драматическую 
паузу, но, поскольку бесконечно 
игнорировать данные госу-
дарственного органа было 
нельзя, всё же решилось на ком-
ментарий. Сомнительная честь 
была предоставлена вице-
премьер-министру Эдилю Бай-
салову, известному высказыва-
ниями «на грани фола». Чинов-
ник, который, к слову, сделал 
карьеру в прозападных непра-
вительственных организациях, 
выступает за повышение пен-
сионного возраста и призывает 
сделать медицинские услуги 
платными для всех категорий 
граждан, поскольку-де «социа-
лизма больше нет». 

Очередная порция открове-
ний была сделана на нацио-
нальном форуме развития в 
Бишкеке. Байсалов заявил, что 
власти «признают и не скры-
вают» факт ухудшения ситуа-
ции с бедностью. Несмотря на 
рост экономики, добавил он, 
большинство населения не 
ощутило изменений к лучше-
му. Столь похвальная откро-
венность, однако, была пере-
чёркнута следующим пасса-
жем замглавы кабинета ми-
нистров. Если верить Байсало-

ву, руководство страны… во-
обще ни при чём! «Вот это 
резкое повышение уровня бед-
ности — оно не связано с ка-
кими-либо недоработками 
действующего правительства. 
Это больше является послед-
ствием глобального кризиса», 
— сообщил он. Как пояснил 

чиновник, пандемия корона-
вируса и «геополитические 
кризисы» привели к росту цен 
на продовольственные товары 
на 45 процентов. 

Подобные заявления далеко 
не так безобидны, как может 
показаться на первый взгляд. 
Снимая с себя ответственность 
за переживаемые страной 
трудности, власти «умывают 
руки» и в их решении. Связь 
между этими процессами пря-
мая, поскольку уязвимость 
Киргизии от внешних потря-
сений является результатом 
рыночных реформ. Последние 
уничтожили диверсифициро-
ванную и устойчивую структу-
ру экономики, лишив страну 
мощной промышленности и 
раздробив эффективные кол-
лективные сельхозпредприя-
тия на сотни тысяч мелких и 
слабых хозяйств. Следствием 
стали снижение доходов бюд-
жета и резкий рост зависимо-
сти от импорта. В январе — 
сентябре этого года республи-
ка ввезла товаров на 7,1 мил-
лиарда долларов, в то время 
как экспорт Киргизии составил 
всего 1,4 миллиарда. 

Этот громадный перекос вы-
нуждает Бишкек обращаться за 
иностранной финансовой по-
мощью. За три последних года 
внешний долг страны вырос с 
4,2 до 4,5 миллиарда долларов, 
в ближайшее время Киргизию 
ждёт пик выплат по накоплен-
ной задолженности. Например, 
в следующем году она должна 
будет перечислить кредиторам 
398 миллионов, в 2025 году — 
431 миллион, а в 2026-м — 415 
миллионов долларов. Это в че-
тыре с лишним раза больше, 
чем государство тратит на здра-
воохранение, и примерно рав-

но бюджетным расходам на си-
стему образования. 

Ещё одним следствием ре-
форм стал отток работоспо-
собной части населения. В од-
ной только России трудится 
почти миллион граждан Кир-
гизии. Отправляемые ими на 
родину средства позволяют 

выживать сотням тысяч семей, 
а экономике — более или ме-
нее держаться на плаву. Одна-
ко данное явление трудно на-
звать здоровым. 

Во-первых, страна лишается 
значительной части трудовых 
ресурсов, которые при грамот-
ном руководстве могли бы 
обеспечить ей рывок в разви-
тии. Во-вторых, доходы от тру-
довой миграции подвержены 
сильным колебаниям. Так, из-
за снижения курса рубля объём 
денежных переводов сократил-
ся за последний год более чем 
на треть. Если в январе—сен-
тябре прошлого года в респуб-
лику поступило 2 миллиарда 
212 миллионов долларов, то за 

аналогичный период этого года 
— только 1 миллиард 438 мил-
лионов. Наконец, нельзя забы-
вать о социально-культурных 
травмах, которые наносит мас-
штабная трудовая миграция. 
Это и распадающиеся семьи, и 
безнадзорные дети, и многое 
другое. 

Как и власти других госу-
дарств, ссылающихся то на «ли-
хие девяностые», то на иные 
причины, руководство Кирги-
зии списывает всё на неради-
вых предшественников. Однако 

по всем важнейшим направле-
ниям оно продолжило начатый 
в 1991 году либерально-рыноч-
ный курс. Правительство объ-
явило о начале масштабной 
приватизации, заявляет о по-
степенном уходе государства 
из социальной сферы. Напри-
мер, человек, не имеющий ме-
дицинской страховки, теперь 
должен платить за госпитали-
зацию в государственную боль-
ницу 14,5 тысячи сомов (15 тыс. 
руб.). Прежде эта сумма состав-
ляла 2,9 тысячи сомов (3 тыс. 
руб.). Незастрахованные граж-
дане, а таких людей в условиях 
неформальной занятости в 
стране очень много, должны са-
мостоятельно приобретать по-

лис. Он стоит 1,7 тысячи сомов 
(1,8 тыс. руб.) и действителен в 
течение года. 

По причине того, что прави-
тельство не свернуло с дока-
завшего свою порочность пути, 
макроэкономические показате-
ли страны не меняются к луч-
шему. О росте внешнего долга 
мы уже сказали. Доля промыш-
ленности в ВВП сократилась с 
21 процента в 2020 году до 14 
процентов в настоящее время. 
Для сравнения: в советское вре-
мя этот показатель превышал 

50 процентов. Не уменьшается, 
а растёт число трудовых миг-
рантов. Итог закономерен. Кир-
гизия, чей ВВП на душу населе-
ния (по паритету покупатель-
ной способности) к моменту 
разрушения СССР был в два с 
лишним раза больше, чем у Ки-
тая, закрепляется в положении 
страны «третьего мира» — со 
всеми характерными особен-
ностями этой незавидной ни-
ши. Предложить рецепты ис-
правления ситуации нынешняя 
власть не способна. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек. 
Фото автора.

Уровень бедности растёт, но руководители страны в этом не винова-
ты. С такими «гениальными» откровениями выступают представители 
правительства Киргизии. Между тем обостряющиеся проблемы являются 
прямым следствием выбранного экономического курса.

Когда власть ни при чём

Приглашение 
к конкурсу 

В Большом театре Бе-
ларуси стартовал семейный 
конкурс «Новогодняя теат-
ральная игрушка», сообщает 
БЕЛТА со ссылкой на мини-
стерство культуры. 

 

Чтобы принять в нём участие, 
нужно до 12 декабря (вклю-

чительно) принести или при-
слать в Большой связанные с 
миром театра и музыки игруш-
ки, созданные всей семьёй. 

Награждение победителей 
состоится традиционно под 
Новый год — 26 декабря в 17 
часов перед началом спектак-
ля «История Кая и Герды 
(«Снежная королева»)». В пред-
праздничной атмосфере Дед 
Мороз и Снегурочка вручат 
победителям и участникам по-
дарки, поощрительные призы 
и дипломы. Юных зрителей 
ожидают новогодние интер-
активные игры и конкурсы.

В БРАТСКОЙ 
РЕСПУБЛИКЕ

Как знают читатели 
«Правды», подобные ак-
ции проводятся не в 

первый раз и, увы, без особого 
результата. Спикер парламен-
та Игорь Гросу в ответ на тре-
бования аграриев пренебре-
жительно заявил, что ферме-
ры, конечно же, обладают пра-
вом выражать недовольство, 
однако им следует с уважени-
ем относиться к усилиям вла-
стей, учитывая, что в нынеш-
нем году было выделено при-
мерно 2 миллиарда леев на 
субсидии в поддержку сель-

хозпроизводителей. Мол, ки-
нули вам подачку — сидите и 
помалкивайте! «Агропроизво-
дители должны понимать, что 
власти заботятся обо всех мол-
давских гражданах — учите-
лях, врачах, пенсионерах, по-
лицейских и, конечно, ферме-
рах», — добавил он. 

Лучше бы он этого не гово-
рил! Именно эта мнимая забота 
обо всём населении вызвала 
шквал возмущения в респуб-
лике. А причиной стали про-
звучавшие накануне второго 
тура местных выборов предель-

но циничные угрозы власти в 
адрес населения, отказываю-
щегося голосовать за провласт-
ных ставленников. 

Ещё одна цитата из Гросу: 
«Нужно проанализировать и 
посмотреть, какие сёла и какие 
города избрали проевропей-
ских мэров. Сёла, которые го-
лосовали за проевропейских 
мэров с ясными взглядами, 
должны быть первыми, кто 
выиграет от поддержки, кото-
рая исходит от стран ЕС, 
остальные будут довольство-
ваться бюджетным финанси-
рованием». Его слова подтвер-
дила президентша: «Населён-
ные пункты, которые докажут, 
что они поддерживают интег-
рацию в ЕС, должны получать 
деньги ЕС. Те, кто этого не 
сделает, получат средства 
только из госбюджета. Должна 
быть разница», — поставила 
точку Майя Санду. 

А какая должна быть разни-
ца-то? Что, в тех сёлах, кото-
рые проголосовали не за пра-
вящую партию ПАС, не такой 
же молдавский народ живёт и 
не те же налоги платит? И це-
ны на газ и электричество раз-
ве не одинаковые? То, что тво-
рят европейские марионетки, 
называется просто и одно-
значно — шантаж и дискри-
минация собственного насе-
ления! Такого наглого про-
извола в Молдавии ещё не бы-
ло никогда. Это и есть ваш 
«цветущий европейский сад»? 
Или вы и дальше будете кри-
чать, что нас всех шантажиру-
ет Россия? А ещё интересно, 
возвращать европейские кре-
диты будут только те города и 
сёла, которые их получат, или 
всё население Молдавии? 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв.

Цинизм превысил все пределы
Закончив уборку урожая всех сельскохозяйственных куль-

тур, успешно закрыв в подвалах молодое вино и дождавшись 
окончания избирательных баталий местного значения, мол-
давские фермеры приступают к новому раунду борьбы за 
свои права. 15 ноября ассоциация «Сила фермеров» и Нацио-
нальная федерация фермеров Республики Молдова объявили 
о массовых акциях протеста, которые пройдут 22 ноября в 
Кишинёве. На манифестацию в столицу вновь съедутся на 
тракторах аграрии из разных районов страны.

БУЭНОС-АЙРЕС. Крайне правый политик 
Хавьер Милей от оппозиционной либертари-
анской коалиции «Свобода наступает» побе-
дил во втором туре президентских выборов в 
Аргентине, набрав 55,72% голосов. Его со-
перник — министр экономики и кандидат от 
правящей коалиции «Союз ради Родины» 
Серхио Масса — уже признал своё поражение. 
Возвышение малоизвестного до недавних пор 
Милея, прозванного «экономистом с бензопи-
лой», стало следствием сложной финансово-
экономической ситуации в стране, где годовая 

инфляция составила 143%. 53-летний ульт-
раправый популист, противник вступления Ар-
гентины в БРИКС, грозится разогнать Центро-
банк, выступает за долларизацию экономики, 
приватизацию, в том числе в сфере образова-
ния и здравоохранения, сильное урезание 
бюджетных расходов, а также за отказ от со-
трудничества с Китаем, Бразилией и Россией 
в пользу США и Израиля. 

 
ТОКИО. Рейтинг правительства Японии 

упал до рекордно низкого уровня, достигнув 

24%. Снижение популярности кабмина уско-
рили последовательные отставки ведущих по-
литиков и недовольство экономическим кур-
сом властей.  

 
ТЕГЕРАН. Верховный лидер Ирана аятолла 

Али Хаменеи призвал исламские страны разо-
рвать отношения с Израилем на фоне военных 
действий в секторе Газа, где за полтора месяца 
уже погибли почти 12500 мирных жителей.   

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
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Российской Федерации 

КК  112255--ллееттииюю  ссоо  дднняя  рроожжддеенниияя  ММаарршшааллаа  ССооввееттссккооггоо  ССооююззаа  РР..ЯЯ..  ММааллииннооввссккооггоо

В  городе Одессе у прислу-
ги Варвары Малинов-
ской 22 ноября 1898 го-

да родился сын. Новорождён-
ного мальчика назвали Ро-
дионом, и с первых минут его 
жизни было понятно, что всё 
в его судьбе будет непросто. 
Мать не состояла в браке. Про 
отца мальчика более-менее 
точно известно, что звали его 
Яковом. Дальше версии рас-
ходятся: то ли он погиб до 
рождения сына, то ли просто 
сбежал. В итоге Родион полу-
чил запись в метрике: «неза-
коннорождённый». 

Несчастная Варвара бра-
лась за любую работу, чтобы 
прокормить себя и сына. Из 
Одессы она перебралась в 
имение Сутиски, принадле-
жавшее графу Гейдену, где ей 
предложили место экономки. 
Вскоре на неё обратил вни-
мание Сергей Залесный, слу-
живший в имении лакеем. 
Спустя несколько лет он сде-
лал ей предложение выйти 
замуж, но при этом дал по-
нять: чужой ребёнок ему не 
нужен. Варваре очень хоте-
лось замуж, и одиннадцати-
летнего Родиона отослали к 
родне. Он стал жить у тётки 
Елены, чей муж пристроил 
паренька работать мальчи-
ком на побегушках у купца-
галантерейщика. 

В 1914 году, когда началась 
Первая мировая война, Ро-
дион, которому не было и 16 
лет, сбежал на фронт, забрав-
шись в один из военных эше-
лонов. Юношу быстро «раску-
сили» и хотели отправить до-
мой, но он уговорил коман-
дира оставить его в части. Так 
будущий маршал стал под-
носчиком патронов пулемёт-
ной команды 256-го Елиса-
ветградского пехотного полка 
64-й пехотной дивизии. 

В июле 1915 года он уже 
был наводчиком пулемёта и 
за доблесть получил свою 
первую награду — Георгиев-
ский крест IV степени. В ок-
тябре того же года его тяжело 
ранили под Сморгонью. Ро-
диона вывезли в глубокий 
тыл: сначала в Москву, а по-
том в Казань. После выздо-
ровления молодого героя от-
правили в запасной полк. В 
это время российское прави-
тельство решило в обмен на 
оружие и боеприпасы, кото-
рых не хватало, отправить на 
Западный фронт русских сол-
дат. В списки тех, кому пред-
стояло воевать во Франции, 
вошёл и Родион Малинов-
ский. А весной 1917 года на-
чалось наступление союзни-
ков, известное как «бойня Ни-
веля». В эту страшную мясо-
рубку, которая обернулась ог-
ромными жертвами, попали 
и русские бойцы. В первый 
же день наступления у стен 
форта Бримон Родион полу-
чил тяжёлое ранение руки. 
Когда его привезли в госпи-
таль, французский врач ска-
зал, что придётся ампутиро-
вать кисть. Юноша умолял 
доктора не делать этого. По-
смотрев в глаза восемнадца-
тилетнего паренька, медик 
отдал приказ отвезти ране-
ного русского в госпиталь к 
англичанам, чьи хирурги от-
личались исключительным 
мастерством. Там-то Родиону 
и спасли руку, которую, прав-
да, пришлось долго лечить. 

В конце 1917 года францу-
зы, напуганные революцией 
в России, расформировали 
Русский экспедиционный 
корпус. «Неблагонадёжных» 
сослали в Алжир, многих от-
правили работать на фран-
цузские предприятия. Мали-
новского зачислили в так на-
зываемый Русский легион че-
сти, который продолжал вой-
ну в составе 1-й Мароккан-
ской дивизии. В сентябре 1918 
года за доблесть и мужество 
при прорыве немецкой «ли-
нии Гинденбурга» ефрейтор 
Родион Малиновский был на-
граждён французским Воен-
ным крестом. После этого бе-
логвардейский генерал Дмит-
рий Щербачёв, представляв-
ший адмирала Колчака за ру-
бежом, внёс его в списки рус-
ских солдат, представленных 
за бои на Западном фронте к 
награждению Георгиевским 
крестом III степени. 

И снова было морское пу-
тешествие через полмира с 

высадкой во Владивостоке. 
Потом — длинная дорога че-
рез территории, занятые бе-
лыми, переход Иртыша по 
льду и, наконец, встреча с 
конным разъездом красных. 
Те обыскали странного путе-
шественника, нашли фран-
цузские награды и книги и 
решили: контра, шпион, 
шлёпнуть гада! 

К счастью для себя, Родион 
уговорил красноармейцев до-
ставить его в штаб. В штабе 
27-й стрелковой дивизии его 
выслушали более вниматель-
но, посмотрели документы, 
задали несколько вопросов. 
Из штаба Малиновский вы-
шел уже бойцом Красной Ар-
мии. Вместе с новыми това-
рищами он добивал колча-
ковцев, потом едва не умер, 
переболев сыпным тифом. 

Когда Гражданская война 
завершилась, перед Родио-
ном встал вопрос: как жить 
дальше? Армейская служба 
стала главным делом в его 
жизни, и что-либо менять он 
не захотел. Тем более что на-
чальство считало: из моло-
дого парня выйдет прекрас-
ный командир, который к то-
му же отлично говорит по-
французски.  

В итоге молодой комбат, 
громивший на фронте колча-
ковцев, решает поступить в 
Военную академию имени 
М.В. Фрунзе, которую успеш-
но окончил в 1930 году. Затем 
был ряд ступеней штабной 
службы: начальник штаба ка-
валерийского полка, работа в 
оперативных отделах штабов 
Белорусского и Северо-Кав-
казского военных округов, 
назначение начальником 
штаба кавалерийского корпу-
са. В то время этим соедине-
нием командовал ещё один 
будущий маршал — Семён 
Тимошенко, который высоко 
оценил его командирские 
способности и прекрасную 
штабную выучку. 

В 1937 году полковник Ма-
линовский, как военачальник 
с богатым боевым опытом и 
основательно подготовлен-
ный в области теории воен-
ного искусства специалист, 
был направлен в Испанию в 
качестве военного советника. 
Под псевдонимом «полков-
ник Малино» он оказывал там 
активную помощь республи-
канскому командованию в 
организации и ведении бое-
вых действий. Впоследствии 
его деятельность получила 
высокую оценку: он был на-

граждён орденами Ленина и 
Красного Знамени. 

 

П осле возвращения из 
Испании Малиновский 
находился на препода-

вательской работе в Военной 
академии имени М.В. Фрунзе, 
написал кандидатскую дис-
сертацию по истории, но не 
успел её защитить. В марте 
1941 года он получил на-
значение — командиром  
48-го стрелкового корпуса в 
Одесский военный округ, 

штаб которого размещался в 
молдавском городе Бельцы. 
Здесь же, 22 июня, комкора 
застала Великая Отечествен-
ная война. Корпус Малинов-
ского участвовал в тяжёлых 
приграничных сражениях на 
реке Прут. 

Успешные действия корпу-
са по сдерживанию наступле-
ния врага на вверенном ему 
направлении и умелое руко-
водство войсками его коман-
дира обратили на себя вни-
мание вышестоящего коман-
дования. В августе 1941-го ге-
нерал-майор Малиновский 
становится командующим  
6-й армией, а в декабре — 
командующим войсками все-
го Южного фронта уже в зва-
нии генерал-лейтенанта. Во 
взаимодействии с Юго-Запад-
ным фронтом в сложных зим-
них условиях он успешно про-
водит Барвенково-Лозовскую 
наступательную операцию, 
отбросив превосходящего 
противника на 100 км и вы-
нудив его перейти к обороне. 
Но обстановка, сложившаяся 
к лету 1942-го, в ряде случаев 
делала невозможным проти-
востояние врагу силами толь-
ко отдельных фронтов. 

В результате ошибок, допу-
щенных Ставкой ВГК и Гене-
ральным штабом в оценке 
возможных действий против-
ника и планировании страте-
гических действий на 1942 
год, в особенно тяжёлом по-
ложении оказались Юго-За-
падный и Южный фронты. С 
началом Харьковской насту-
пательной операции немцы 
нанесли мощный удар по 
флангу Юго-Западного фрон-
та и развили крупное наступ-
ление. Наши войска вынуж-
дены были с боями отходить 
на Кавказском и Сталинград-
ском направлениях. 

Но необходимо отметить, 
что даже в столь сложной об-
становке Малиновскому 
дважды удавалось увести 
свою основную группировку 
от угрозы окружения и занять 
оборону на рубеже от Верхне-
Курмоярской до Ростова. Од-
нако немцы, воспользовав-
шись растянутостью войск 
фронта и наличием слабо 
прикрытого участка к югу от 
Каменска-Шахтинского, про-
рвались к Ростову-на-Дону.  
24 июля Южный фронт под 
командованием генерал-лей-
тенанта Малиновского был 
вынужден оставить город. Как 
следствие Малиновский был 
понижен в должности, но по-

том при встрече со Сталиным 
напомнил, что неоднократно 
сообщал об угрозе под Росто-
вом и, отступая, всё-таки спас 
людей. 

Особая страница в боевой 
биографии и жизни Мали-
новского — Сталинград. В ав-
густе 1942-го с целью удер-
жать город была создана  
66-я армия, усиленная танко-
выми и артиллерийскими ча-
стями. В сентябре — октябре 
её части во взаимодействии с 
24-й и 1-й гвардейской ар-

миями перешли в наступле-
ние севернее Сталинграда. 
Им удалось сковать значи-
тельную часть сил 6-й не-
мецкой армии и тем самым 
ослабить её ударную группи-
ровку, наступавшую непо-
средственно на город. 

В октябре 1942-го Малинов-
ский был заместителем 
командующего Воронежским 
фронтом. Затем убыл в Там-
бов, в районе которого срочно 
формировалась 2-я гвардей-
ская армия для участия в раз-
громе немецко-фашистской 
группировки войск под Ста-
линградом. Её выдвижение 
началось в самый критиче-
ский период великой битвы. 
Тогда немецкое командова-
ние, чтобы спасти свои мно-
гочисленные войска, оказав-
шиеся в окружении (остатки 
6-й армии фельдмаршала 
Фридриха Паулюса), бросало 
в бой последние силы. 

Кстати, в историю войны 
Малиновский вошёл и как ав-
тор знаменитой военной хит-
рости. Надо отметить, что, на-
чиная с боёв под Сталингра-
дом и на протяжении всей 
войны, наиболее характерной 
чертой его полководческого 
искусства было то, что в за-
мысел каждой операции он 
закладывал какой-либо не-
ожиданный для врага способ 
действий, умел целой систе-
мой хорошо продуманных 
мер ввести противника в за-
блуждение и обхитрить его.  

Хорошо известен случай во 
время Сталинградской битвы, 
когда после марша и отраже-
ния первого удара противни-
ка в районе Громославки в 
танковых корпусах второго 
эшелона было на исходе го-
рючее. Малиновский прика-
зал вывести танки этих кор-
пусов из балок, других укры-
тий на хорошо просматривае-
мую местность, показав про-
тивнику, что 2-я гвардейская 
армия ещё располагает боль-
шой неиспользованной тан-
ковой мощью. В результате 

добился того, что гитлеров-
ское командование замешка-
лось и решило продолжать 
атаки после перегруппировки 
своих войск. Малиновский 
выиграл крайне необходимое 
время для подвоза горючего 
и боеприпасов. Риск был 
большой, но он был основан 
на хорошем знании тактики 
и психологии гитлеровских 
генералов. За операцию в 
районе Котельниково воена-
чальник удостоился ордена 
Суворова I степени. 

12 февраля 1943-го Родион 
Яковлевич вновь был назна-
чен командующим Южным 
фронтом и, развивая наступ-
ление на Ростов, нанёс ряд 
поражений войскам группы 
армий «Юг» фельдмаршала 
Манштейна. С той поры и до 
конца войны он командовал 
войсками различных фрон-
тов: Юго-Западного, 2-го и  

3-го Украинских и Забайкаль-
ского, которые провели ряд 
крупных наступательных опе-
раций. Замысел и осуществ-
ление каждой из них отлича-
лись оригинальностью и не-
ожиданными для противника 
способами действий.  

Особое место в биографии 
Родиона Малиновского зани-
мает Запорожская операция, 
проведённая войсками Юго-

Западного фронта 10—14 ок-
тября 1943 года. Соотношение 
сил к началу этой операции 
было в пользу советских 
войск. Это позволило за четы-
ре дня прорвать хорошо 
укреплённые рубежи против-
ника и выйти на ближние под-
ступы к Запорожью. При взя-
тии города он провёл небыва-
лый в военной истории ноч-
ной штурм. В нём одновре-
менно участвовали три армии 
и два корпуса. Этот замысел 
был успешно реализован. 

В ознаменование одер-
жанной победы 31 соедине-
ние и часть стали имено-
ваться Запорожскими. В ре-
зультате этого успеха суще-
ственно улучшилась обста-
новка на южном крыле со-
ветско-германского фронта, 
а войска Юго-Западного 
фронта, расширив захвачен-
ные плацдармы на Днепре, 
продолжали наступление на 
Криворожском направлении, 
освободили Николаев и 
Одессу. Была разгромлена 
мелитопольская группиров-
ка противника: это способ-
ствовало изоляции немец-
ких войск в Крыму. 

 

Н о главной вершиной 
полководческого ис-
кусства Малиновско-

го, наиболее ярким проявле-
нием его таланта, стала Яс-
ско-Кишинёвская операция 
в 1944 году. К её началу об-
щая стратегическая обста-
новка складывалась таким 
образом, что скрыть подго-
товку нового наступления 
было практически невоз-
можно. Обеспечить внезап-
ность можно было только ис-
кусным сокрытием истин-
ных намерений и дезинфор-
мацией противника относи-
тельно сроков перехода в на-
ступление и направлений 
ударов. Родион Яковлевич 
учитывал не только опера-
тивно-стратегические, но и 
военно-политические факто-

ры, связанные с необходи-
мостью отрыва Румынии от 
Германии. 

Исходя из этого, главную 
ставку в проведении опера-
ции он делал на достижение 
максимально мощного, со-
крушительного первого уда-
ра, с тем чтобы в короткие 
сроки прорвать оборону про-
тивника и развить стреми-
тельное наступление в глуби-
ну. Этот хорошо продуман-
ный, оригинальный замысел 
был блестяще осуществлён. 
Войска замкнули кольцо 
окружения крупной немец-
кой группировки в районе 
Кишинёва. Причём одновре-
менно шло наступление на 
фронте в направлении 
Плоешти — Бухарест. 

Весь этот процесс занял 
всего пять-шесть суток. Ру-
мыния была вынуждена ка-
питулировать и объявила 
войну Германии. А в историю 
военного искусства была впи-
сана ещё одна яркая страница 
классической операции по 
окружению и уничтожению 
крупной группировки, что 
привело к коренному изме-
нению всей военно-полити-
ческой и стратегической об-
становки в южной части со-
ветско-германского фронта. 

Сложнейшие задачи надо 
было решать Малиновскому 
и в ходе Дебреценской и Бу-
дапештской операций, где 
пришлось прибегать как к на-
ступательным, так и оборо-
нительным действиям. Одна-
ко с ходу овладеть Будапеш-
том не удалось, противник за-
крепился. Родион Яковлевич 
всё больше склонялся к не-
обходимости более основа-
тельной подготовки штурма 
города и просил у Сталина 
разрешения продолжить на-
ступление через пять суток. 
Но Верховный, исходя из по-
литических соображений, на-
стаивал на немедленном на-
ступлении. 

В тот период стратегиче-
ские интересы действительно 
требовали скорейшего взятия 
Будапешта, с тем чтобы соз-
дать условия для вывода Вен-
грии из войны. В итоге в кон-
це декабря 1944-го войска 
окружили и уничтожили 180-

тысячную будапештскую 
группировку противника. На 
это направление гитлеров-
ское командование было вы-
нуждено перебросить круп-
ные резервы, что способство-
вало успешному развитию на-
ступления на Берлин. 

Войска под командованием 
Героя Советского Союза Ро-
диона Малиновского завер-
шили войну в Европе прове-
дением Венской, Братиславо-
Брновской и Пражской опе-
раций. Десятки отборных 
гитлеровских дивизий потер-
пели крах и перестали суще-
ствовать. 

Однако Вторая мировая 
война для Родиона Яковлеви-
ча продолжалась дольше, чем 
для многих других военачаль-
ников. После боевых дей-
ствий в Европе он возглавил 
Забайкальский фронт, кото-
рому отводилась основная 
роль в разгроме японской 
Квантунской армии на Даль-
нем Востоке. По плану Маньч-
журской стратегической опе-
рации его фронту предстояло 
прорвать японские укрепле-
ния на монголо-маньчжур-
ской границе, преодолеть пу-
стыню Гоби, Большой Хин-
ганский хребет и разгромить 
южную группировку армии. 

Замысел операции и стра-
тегическая обстановка тре-
бовали стремительного на-
ступления. Первоначально 
предусматривалось иметь в 
первом эшелоне фронта об-

щевойсковые армии, а в глу-
бине ввести в сражение 6-ю 
танковую, то есть так, как 
это делалось в большинстве 
операций на полях Великой 
Отечественной. Но Малинов-
ский, с учётом конкретных 
условий обстановки, решил 
иметь на главном направле-
нии в первом эшелоне тан-
ковую армию. Так обеспечи-
валось нанесение более 
мощного первого удара и 
быстрое развитие наступле-
ния в глубину. Это стало осо-
бенно очевидным через не-
сколько дней после начала 
наступления, когда дороги 
оказались настолько забиты-
ми техникой, что горючее к 
действующим впереди тан-
ковым и механизированным 
бригадам пришлось достав-
лять самолётами. Таким об-
разом, принятие им нестан-
дартного, но отвечающего 
конкретной обстановке ре-
шения во многом предопре-
делило успех операции. 

Родион Яковлевич принял 
и ряд других мер. Были под-
готовлены и высланы усилен-
ные передовые отряды, кото-
рые непрерывно поддержи-
вались авиацией. Активные 
боевые действия осуществля-
лись непрерывно — днём и 
ночью. На важнейшие аэро-
дромы в расположении про-
тивника были внезапно вы-
сажены воздушные десанты. 
От стрелковых, кавалерий-
ских и танковых соединений 
первого эшелона потребовали 
блокировать и обходить наи-
более сильные узлы сопро-
тивления и без задержки про-
двигаться в глубину, с тем 
чтобы по частям разгромить 
подходящие резервы против-
ника. Войска развивали на-
ступление с темпом по 100—
120 км в сутки. 

Всё это, а также тесное 
взаимодействие с 1-м и 2-м 
Дальневосточными фронтами 
обеспечило блестящий успех 
всей Маньчжурской опера-
ции. В Малиновском видели 
стратега, способного лучше 
других организовывать высо-
комобильные операции с 
большим пространственным 
размахом, и потому его назы-
вали «Генерал «Вперёд!». 

С разу после войны Ма-
линовский, ставший к 
тому времени уже Мар-

шалом Советского Союза, воз-
главлял войска Забайкальско-
Амурского военного округа, 
затем являлся главнокоман-
дующим войсками Дальнего 
Востока. В 1956 году он был 
назначен заместителем ми-
нистра обороны Советского 
Союза и Главнокомандующим 
Сухопутными войсками, а в 
октябре 1957-го — министром 
обороны.  

10 лет в этой должности 
пришлись на тяжелейшие 
времена «холодной войны», 
требовавшие коренных из-
менений в укреплении обо-
роноспособности страны, 
военном деле в целом. В пе-
риод его руководства Мини-
стерством обороны в составе 
Вооружённых Сил были об-
разованы Ракетные войска 
стратегического назначения, 
оснащённые ядерным ору-
жием. Стоит отметить, что 
большим подспорьем послу-
жило знание им французско-
го и испанского языков: это 
позволяло свободно общать-
ся с иностранцами, что для 
того времени было необхо-
димо.  

В своей «невоенной» жизни 
Родион Яковлевич увлекался 
игрой в шахматы и фотогра-
фией. Одновременно он при-
нимал самое активное уча-
стие в обобщении опыта Ве-
ликой Отечественной войны, 
написал десятки статей по са-
мым актуальным вопросам 
военного строительства и во-
енной истории. Под его ре-
дакцией вышли историко-ме-
муарные книги. 

В 1958 году, в день своего 
60-летия, Малиновский был 
удостоен второй медали «Зо-
лотая Звезда». Всего за время 
службы он был награждён 12 
орденами, в том числе пятью 
орденами Ленина, орденом 
«Победа», тремя орденами 
Красного Знамени и девятью 
медалями. Также имел госу-
дарственные награды Вен-
грии, Индонезии, Китая, 
КНДР, Марокко, Мексики, 
Монголии, Румынии, США, 
Франции, Чехословакии и 
Югославии.  

С середины 1960-х годов 
подкосилось здоровье полко-
водца: у Малиновского была 
обнаружена страшная бо-
лезнь — рак, с которой он, 
несмотря ни на что, пытался 
активно бороться. Свой два-
дцатый и последний парад 
войск Маршал Советского 
Союза Малиновский прини-
мал на Красной площади  
7 ноября 1966 года, будучи 
уже тяжело больным. Около 
пяти месяцев после этого он 
был прикован к постели. Его 
жизнь оборвалась 31 марта 
1967 года. Похоронили зна-
менитого полководца у Крем-
лёвской стены. 

Так сложилось, что мар-
шал очень не любил один из 
дней недели — пятницу. В 
этот день он никогда не на-
значал начало военных опе-
раций и никого не прини-
мал. Все три ранения, кото-
рые он перенёс, случились в 
пятницу, и даже последним 
днём его жизни стала пят-
ница. В тот горький день же-
на Родиона Яковлевича Раи-
са написала на листке ка-
лендаря: «Вот она — прокля-
тая пятница. Ты её не любил, 
и она тебя унесла…» 

В военную историю Оте-
чества Родион Малиновский 
вошёл как выдающийся пол-
ководец и видный госу-
дарственный деятель, прой-
дя путь от простого солдата 
до Маршала Советского Сою-
за, от рядового пулемётчика 
до министра обороны стра-
ны. В его жизни было четыре 
войны: Первая мировая, 
Гражданская, испанская и 
Вторая мировая. Как воена-
чальника Родиона Яковлеви-
ча особо отличали выдержка 
и спокойствие в самых слож-
ных условиях, мужество, 
сильная воля и высокие ор-
ганизаторские качества. Он 
считал, что военный человек 
на протяжении всей своей 
службы должен овладевать 
этим искусством. Весьма 
строго Малиновский подхо-
дил к профессиональной 
подготовке подчинённых ге-
нералов и офицеров, невзи-
рая ни на какие ранги и за-
слуги, а с особой ответствен-
ностью относился он к при-
нятию решений в ходе воен-
ной операции. 

Именно эти качества и поз-
волили ему занять достойное 
место в ряду великих Марша-
лов Победы и остаться в па-
мяти благодарных потомков. 

 
Николай ПАРХИТЬКО, 

кандидат исторических наук, 
доцент РУДН. 

 
Все фото из открытых ис-

точников.

Генерал «Вперёд!», не любивший пятницу
Французский писатель Александр Дюма, изучая архивы, находил в них 

истории, из которых создавал затем сюжеты своих произведений. Бед-
ный гасконский дворянин д`Артаньян, прошедший через невероятные 
приключения и перед смертью ставший маршалом Франции, был приду-
ман Александром Дюма-отцом, «соткавшим» своего героя из судеб 
сразу нескольких людей. 

Человек, о котором пойдёт речь, тоже пережил удивительные при-
ключения и тоже стал маршалом. С персонажем Дюма его роднит и то, 
что многие подвиги были совершены им на земле Франции. Но есть и су-
щественное отличие двух героев: в истории Маршала Советского 
Союза Родиона Малиновского нет никаких выдумок: всё, о чём будет 
сказано ниже, — правда, способная затмить приключения литературных 
персонажей.

q Маршал Малиновский принимает свой последний парад 
войск на Красной площади 7 ноября 1966 года.

q Маршал Советского Союза Родион Яковлевич Малиновский и командующие армиями 2-го Украинского фронта  
на Параде Победы 24 июня 1945 года на Красной площади. Великая Отечественная война 1941—1945 годов.

q Малиновский (справа) во время разработки очередной операции.


